### РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Муниципальное образовательное учреждение Иркутского районного муниципального образования «Плишкинская средняя общеобразовательная школа»

УТВЕРЖДАЮ Директор МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» Е.О. Ильина (политсь) «31» августа 2022г.

COLL.

ОСНОВНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Плишкин

## Содержание

1. Целевой раздел	2
1.1 Пояснительная записка	2
1.2 Планируемые результаты освоения обучающимися	6
программы начального общего образования	
1.3 Система оценки достижений планируемых результатов	7
2. Содержательный раздел	13
2.1. Рабочие программы	13
2.2. Программа формирования универсальных учебных	13
действий у обучающихся	
2.3. Программа воспитания	36
3. Организационный раздел	51
3.1 Учебный план	51
3.2. План внеурочной деятельности	54
3.3. Календарный учебный график	56
3.4. Календарный план воспитательной работы	57
3.5. Характеристика условий реализации программы	64
начального общего образования	

#### 1. Целевой раздел

#### 1.1 Пояснительная записка

## 1.1.1 Цели реализации основной образовательной программы начального общего образования

Основная общеобразовательная программа начального общего образования (далее-Программа) МОУ ИРМО «Плишкинской СОШ» (далее- школа) - это программный документ, на основании которого определяется содержание и организация образовательного процесса на уровне начального общего образования. ООП НОО разработана в соответствии с документами:

- Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» от 29.12.2012 года № 273-ФЗ.
- требованиями федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования (далее Стандарт) к структуре основной общеобразовательной программы;
- Примерной программы образовательного учреждения;
- Конвенцией о правах ребёнка;
- Ныне действующими гигиеническими требованиями к условиям обучения учащихся в современных образовательных учреждениях;
- Уставом школы;
- образовательными потребностями и запросами обучающихся и их законных представителей.

Умение учиться, составляющее основу личностного развития учащегося, означает умение учиться познавать и преобразовывать мир, ставить проблемы, искать и находить новые решения; учиться сотрудничать с другими людьми на основе уважения и равноправия. В условиях информационного общества растет образовательный запрос на общекультурное, познавательное, личностное развитие учащихся, обеспечивающее такую ключевую компетентность как умение учиться. Отчётливо видно стремление родителей к увеличению продолжительности и качественному разнообразию дополнительного образования, становятся многообразные досуговые потребности. Также ярко выражен запрос на здоровьесбережение, безопасность образовательного процесса. Таким образом, изменение социально-экономической ситуации требует выстраивания образовательного процесса на основе современных педагогических технологий, обеспечивающих достижение запланированных результатов обучения, развитие универсальных учебных действий, умения учиться, способность саморазвитию и самосовершенствованию.

Программа направлена на формирование общей культуры обучающихся, на их духовно-нравственное, социальное, личностное и интеллектуальное развитие. На создание основы для самостоятельной реализации учебной деятельности, обеспечивающей социальную успешность, развитие творческих способностей, саморазвитие и самосовершенствование, сохранение и укрепление здоровья учащихся.

Программа адресована:

-Учащимся и родителям: для информирования о целях, содержании, организации и предполагаемых результатах деятельности ОУ

-Учителям: для определения сферы ответственности за достижение результатов школы, родителей и обучающихся и возможностей для взаимодействия; для углубления понимания смыслов образования и в качестве ориентира в практической образовательной деятельности

-Администрации: для координации деятельности педагогического коллектива по выполнению требований к результатам и условиям освоения учащимися ООП; для регулирования взаимоотношений субъектов образовательного процесса (педагогов, учеников, родителей, администрации и др.);

-Учредителю и органам управления: для повышения объективности оценивания образовательных результатов школы в целом в целом; для принятия управленческих решений на основе мониторинга эффективности процесса, качества, условий и результатов образовательной деятельности школы.

Цели реализации основной образовательной программы начального общего образования:

- становление и развитие социально активной личности обучающихся со сформированной российской гражданской идентичностью, ценностными установками и социально значимыми качествами, готовой к познанию, обучению и саморазвитию;
- овладение обучающимися базовыми логическими и начальными исследовательскими действиями, умением работать с информацией, универсальными навыками общения и совместной деятельности, способностью к саморегуляции и самоконтролю;
- достижение обучающимися предметных результатов и обретение опыта по получению нового знания, его преобразованию и применению в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях в процессе изучения учебных предметов с учетом специфики предметных областей, к которым они относятся.

Задачи реализации общеобразовательной программы:

- -становление основ гражданской идентичности и мировоззрения обучающихся;
- -формирование основ умения учиться и способности к организации своей деятельности: принимать, сохранять цели и следовать им в учебной деятельности, планировать свою деятельность, осуществлять ее контроль и оценку, взаимодействовать с педагогом и сверстниками в учебном процессе;
- -освоение основополагающих элементов научного знания, лежащих в основе современной научной картины мира, и опыта его применения и преобразования в условиях решения учебных и жизненных задач;
- -развитие личности обучающегося, его творческих способностей;
- -духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся, предусматривающее принятие ими моральных норм, нравственных установок, национальных ценностей;
- -укрепление физического и духовного здоровья обучающихся;
- -формирование основ творческой, проектной и исследовательской деятельности в различных областях науки и практики, начальных умений выбора индивидуального образовательного маршрута;
- -формирование у обучающихся основ культуросообразного поведения, понимания особенностей региона на основе первичных представлений о его природе, истории, населении, быте, культуре.

## 1.1.2 Принципы формирования и механизмы реализации основной образовательной программы начального общего образования

#### Программа сформирована с учетом следующих подходов и принципов:

- системно-деятельностный подход. Предполагающий ориентацию образовательного процесса на уровне начального общего образования на развитие личности обучающегося, его активной учебно-познавательной деятельности, формирование его готовности к саморазвитию и непрерывному образованию на основе освоения им универсальных учебных действий, а также познания и освоения мира;
- *принцип преемственности*. Программа является преемственной по отношению к образовательным программам дошкольного образования;
- *принцип учёта ФГОС НОО*. Программа основана на требованиях, представляемых ФГОС НОО к структуре программ НОО и их объёму, условиям реализации и результатам освоения программы НОО;
- *принцип учёта языка обучения*. Программа реализуется на русском языке, учитывает право получения образования на родном языке из числа языков народов РФ (при наличии заявления от законных представителей ребенка) и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных планах, а также планах внеурочной деятельности;
- принцип учёта ведущей деятельности младшего школьника. Программа обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль);
- *принцип индивидуализации обучения*. Программа предусматривает возможность разработки индивидуальных учебных планов, соответствующих образовательным потребностям и интересам обучающихся (при организации домашнего обучения);
- *принцип интеграции обучения и воспитания*. Обучение и воспитание это единый процесс обучения и развития младших школьников, направленный на достижение планируемых образовательных результатов освоения Программы;
- *принцип здоровьесбережения*. Программа разработана в соответствии с действующими санитарными правилами и нормами;
- *принцип перспективности*. Программа направлена на формирование образовательных результатов, способствующих успешному продолжению образования на уровне основного общего образования.

## Механизмы реализации Программы

Программа реализуется с использованием внутренних и внешних ресурсов путем организации взаимодействия участников образовательных отношений в пределах образовательной организации.

### Внутренние ресурсы:

- -кадровые (школа полностью укомплектована педагогами начального общего, педагогами дополнительного образования, есть педагог-психолог, логопед, социальный педагог, библиотекарь);
- -финансовые (бюджетные средства, оказание платных образовательных услуг школа не предоставляет);
- -материально-технические (все 4 кабинета начальных классов полностью оснащены учебно-методическим оборудованием, в том числе: проекторами и ноутбуками, в одном кабинете есть интерактивная доска, работает сеть —интернет, имеются необходимые наглядные пособия, микроскопы, таблицы, карты);

-информационные (школа обладает знаниями о конкретных обучающихся и ученических коллективах, о ходе и результатах процессов, осуществляемых в начальных классах в целом и каждым сотрудником в отдельности).

Внешние ресурсы, используемые школой в рамках сотрудничества:

- -культурно-спортивный комплекс Хомутовского муниципального образования;
- -ФКУ ИК-4 ГУФСИН России по Иркутской области
- -ООБУЗ «Иркутская районная больница»
- -МДОУ ИРМО «Плишкинский детский сад»

Контроль качества образования осуществляется с помощью внутренней системы оценки качества образования (далее- BCOKO) школы. посредством планирования и осуществления контроля основных направлений деятельности школы, в том числе проведения разнообразных мониторингов, направленных на получение сведений о качестве образовательных результатов обучающихся, реализации образовательной деятельности и условий, которые ее обеспечивают.

#### 1.1.3. Общая характеристика программы НОО

разработана в соответствии требованиями федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования к основной образовательной программы, определяет цель, планируемые результаты, содержание и организацию образовательной деятельности при получении начального общего образования в образовательной организации. При Программы учтены результаты самообследования, разработке TOM функционирования ВСОКО, анализ образовательных потребностей участников образовательных отношений.

Программа учитывает психолого-педагогические особенности и образовательные потребности младших школьников, что способствует созданию комфортных условий организации образовательного процесса без вреда для здоровья и эмоционального благополучия каждого обучающегося.

Программа учитывает действующие Санитарно-эпидемиологические требования к организации воспитания и обучения.

Структура Программы соответствует требованиям ФГОС НОО и включает целевой, содержательный и организационный разделы.

*Целевой раздел* определяет общее назначение, цели, задачи и планируемые результаты реализации Программы, конкретизированные в соответствии с требованиями ФГОС НОО и учитывающие региональные особенности контингента, а также способы определения достижения этих целей и результатов.

Целевой раздел включает:

- -пояснительную записку;
- -планируемые результаты освоения обучающимися ООП НОО;
- -систему оценки достижения планируемых результатов освоения ООП НОО.

Содержательный раздел содержит образовательные программы, ориентированные на достижение предметных, метапредметных и личностных результатов.

Содержательный раздел включает:

- рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в т.ч. внеурочной деятельности);
- программу формирования универсальных учебных действий у обучающихся;

- рабочую программу воспитания.

Основой разработки рабочих программ являются программа формирования УУД у обучающихся и рабочая программа воспитания.

В программе формирования УУД у обучающихся обосновано значение сформированных УУД для успешного обучения и развития младших школьников, приведена характеристика УУД.

Рабочая программа воспитания имеет модульную структуру и включает анализ воспитательного процесса; цель и задачи воспитания обучающихся; виды, формы и содержание воспитательной деятельности, интересов субъектов воспитания, тематики модулей; систему поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся.

*Организационный раздел* устанавливает общие рамки организации образовательного процесса, а также механизмы и условия реализации компонентов основной образовательной программы начального общего образования.

Организационный раздел включает:

- -учебный план;
- -план внеурочной деятельности;
- -календарный учебный график;
- -календарный план воспитательной работы, содержащий перечень событий и мероприятий воспитательной направленности, которые организуются и проводятся школой, или в которых школа принимает участие;
- -характеристику условий реализации Программы в соответствии с требованиями ФГОС HOO.

#### 1.2 Планируемые результаты освоения обучающимися Программы НОО

Планируемые результаты освоения обучающимися программы НОО обеспечивают связь между требованиями ФГОС НОО, образовательной деятельностью и системой оценки результатов освоения программы НОО. Они являются содержательной и критериальной основой для разработки:

- рабочих программ учебных предметов, учебных курсов (в т.ч. внеурочной деятельности););
  - рабочей программы воспитания;
  - программы формирования УУД у обучающихся;
  - системы оценки качества освоения обучающимися программы НОО;
- для выбора средств обучения и воспитания, а также учебно-методической литературы.

Структура и содержание планируемых результатов освоения Программы отражают требования ФГОС НОО, передают специфику образовательной деятельности, соответствуют возрастным возможностям обучающихся.

Планируемые результаты освоения обучающимися Программы дают общее понимание формирования личностных результатов, уточняют и конкретизируют предметные и метапредметные результаты как с позиций организации их достижения в образовательном процессе, так и с позиций оценки этих результатов.

ФГОС НОО устанавливает требования к трем группам образовательных результатов освоения обучающимися программ НОО: личностным, метапредметным и предметным.

*Личностные результаты* освоения Программы включают ценностные отношения обучающегося к окружающему миру, другим людям, а также к самому себе как субъекту учебно-познавательной деятельности (осознание её социальной значимости, ответственность, установка на принятие учебной задачи и др.).

Метапредметные результаты характеризуют сформированность познавательных, коммуникативных и регулятивных УУД, которые обеспечивают успешность изучения учебных предметов, а также становление способности к самообразованию и саморазвитию. В результате освоения содержания различных модулей обучающиеся будут предметов, курсов, овладевать междисциплинарных понятий, a также различными знаково-символическими средствами, которые помогут им применять знания, как в типовых, так и в новых, нестандартных учебных ситуациях. Предметные результаты

сформулированы в деятельностной форме с усилением акцента на применение знаний и конкретных умений;

определяют минимум содержания НОО, изучение которого гарантирует государство, построенного в логике изучения каждого учебного предмета;

усиливают акценты на изучение явлений и процессов современной России и мира в целом, современного состояния науки.

## 1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной общеобразовательной программы НОО

#### 1.3.1 Общие положения

В соответствии с ФГОС НОО основным объектом системы оценки результатов образования на уровне начального общего образования, её содержательной и критериальной базой, выступают планируемые результаты освоения обучающимися основной общеобразовательной программы начального общего образования.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения ООП НОО является неотъемлемой частью обеспечения качества образования.

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе образования. Её основными функциями являются:

- *ориентация образовательного процесса на Духовно-нравственное развитие* и воспитание обучающихся, достижение планируемых результатов в освоении ООП НОО;
- обеспечение эффективной *«обратной связи»*, позволяющей осуществлять *регулирование системы образования* на основании полученной информации о достижении обучающимися планируемых результатов ООП НОО.

Система оценки достижения планируемых результатов включает в себя две согласованные между собой системы оценок:

#### Внутренняя оценка

- стартовая педагогическая диагностика;
- текущая и тематическая оценка;
- портфолио;
- внутришкольный мониторинг образовательных достижений.

#### Внешняя оценка

- независимая оценка качества образования;
- мониторинговые исследования муниципального, регионального и федерального уровней.

**Основными направлениями и целями оценочной деятельности** в соответствии с требованиями ФГОС являются:

- оценка результатов деятельности школы и педагогических работников с целью получения, обработки и предоставления информации о качестве образовательных услуг и эффективности деятельности образовательных услуг и эффективности деятельности образовательных учреждений и работников образования;
- оценка образовательных достижений обучающихся с целью итоговой оценки подготовки выпускников на уровне начального общего образования.

## 1.3.2. Особенности оценки метапредметных и предметных результатов Особенности оценки метапредметных результатов

Оценка метапредметных результатов представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения основной общеобразовательной программы, представленных в разделах «Регулятивные учебные действия», «Коммуникативные учебные действия», «Познавательные учебные действия» междисциплинарной программы формирования универсальных учебных действий у обучающихся на уровне начального общего образования. Достижение метапредметных результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательного процесса - учебных предметов, представленных в обязательной части учебного плана. Это обусловливает ряд требований не только к содержанию и форме организации учебного процесса, но и к содержанию, критериям, методам и процедурам оценки.

Основным объектом оценки метапредметных результатов служит сформированность у обучающихся, указанных выше регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных действий - таких умственных действий обучающихся, которые направлены на анализ и управление своей познавательной деятельностью.

К ним относятся:

- способность обучающегося принимать и сохранять учебную цель и задачи; самостоятельно преобразовывать практическую задачу в познавательную. Умение планировать собственную деятельность в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации и искать средства её осуществления; умение контролировать и оценивать свои действия, вносить коррективы в их выполнение на основе оценки и учёта характера ошибок, проявлять инициативу и самостоятельность в обучении;
- *умение осуществлять информационный поиск*, сбор и выделение существенной информации из различных информационных источников;
- *умение использовать знаково-символические средства* для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебно познавательных и практических задач;
- *способность к осуществлению логических операций* сравнения, анализа, обобщения, классификации по родовидовым признакам, к установлению аналогий, отнесения к известным понятиям;
- *умение сотрудничать с педагогом и сверстниками* при решении учебных проблем, принимать на себя ответственность за результаты своих действий.

Основное содержание оценки метапредметных результатов на уровне начального общего образования строится вокруг умения учиться, то есть той совокупности способов действий, которая, собственно, и обеспечивает способность обучающихся к самостоятельному усвоению новых знаний и умений, включая организацию этого процесса.

Особенности оценки метапредметных результатов связаны с природой универсальных учебных действий. В силу своей природы, являясь функционально, по сути, ориентировочными действиями, метапредметные действия составляют психологическую основу и решающее условие успешности решения обучающимися предметных задач. Соответственно, уровень сформированности универсальных учебных действий, представляющих содержание и объект оценки метапредметных результатов, может быть качественно оценён и измерен в следующих основных формах:

- достижение метапредметных результатов может выступать как результат выполнения специально сконструированных диагностических задач, направленных на оценку уровня сформированности конкретного вида универсальных учебных действий;
- достижение метапредметных результатов может рассматриваться как инструментальная основа (или как средство решения) и как условие успешности выполнения учебных и учебно-практических задач средствами учебных предметов.

Достижение метапредметных результатов может проявиться в успешности выполнения комплексных заданий на межпредметной основе. В частности, широкие возможности для оценки сформированности метапредметных результатов открывает использование проверочных заданий, успешное выполнение которых требует освоения навыков работы с информацией.

Преимуществом двух последних способов оценки является то, что предметом измерения становится уровень присвоения обучающимся универсального учебного действия, обнаруживающий себя в том, что действие занимает в структуре учебной деятельности обучающегося место операции, выступая средством, а не целью активности учащегося.

Таким образом, оценка метапредметных результатов проводится в ходе различных процедур. Например, в итоговые проверочные работы по предметам или в комплексные работы на межпредметной основе выносится оценка (прямая или опосредованная) сформированности большинства познавательных учебных действий и навыков работы с информацией, а также опосредованная оценка сформированности ряда коммуникативных и регулятивных действий.

Оценка уровня сформированности ряда универсальных учебных действий, уровень овладения которыми имеет определяющее значение для оценки эффективности всей системы начального образования (например, обеспечиваемого системой начального образования уровня «включенности» учащихся в учебную деятельность, уровня их учебной самостоятельности, уровня сотрудничества) планируется проводить в форме неперсонифицированных процедур.

#### Особенности оценки предметных результатов

Оценка предметных результатов представляет собой оценку достижения обучающимся планируемых результатов по отдельным предметам.

Достижение этих результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательного процесса - учебных предметов, представленных в обязательной части учебного плана.

В соответствии с пониманием сущности образовательных результатов, заложенном во ФГОС, предметные результаты содержат в себе:

- систему основополагающих элементов научного знания, которая выражается через учебный материал различных курсов (далее систему предметных знаний);
- систему формируемых действий (далее систему предметных действий), которые преломляются через специфику предмета и направлены на применение знаний, их преобразование и получение нового знания.

Система предметных знаний — важнейшая составляющая предметных результатов. В ней можно выделить опорные знания (знания, усвоение которых принципиально необходимо для текущего и последующего успешного обучения) и знания, дополняющие, расширяющие или углубляющие опорную систему знаний, а также служащие пропедевтикой для последующего изучения курсов.

К опорным знаниям относятся основополагающие элементы научного знания (как общенаучные, так и относящиеся к отдельным отраслям знания и культуры), лежащие в основе современной научной картины мира: ключевые теории, идеи, понятия, факты, методы.

На уровне начального общего образования к опорной системе знаний отнесён, прежде всего, понятийный аппарат (или «язык») учебных предметов, освоение которого позволяет учителю и обучающимся эффективно продвигаться в изучении предмета.

Опорная система знаний определяется с учётом их значимости для решения основных задач образования на данном уровне, опорного характера изучаемого материала для последующего обучения, а также с учётом принципа реалистичности, потенциальной возможности их достижения большинством обучающихся. Иными словами, в эту группу включается система таких знаний, умений, учебных действий, которые, во-первых, принципиально необходимы для успешного обучения и, вовторых, при наличии специальной целенаправленной работы учителя, в принципе могут быть достигнуты подавляющим большинством учащихся.

Однако при оценке предметных результатов основную ценность представляет не само по себе освоение системы опорных знаний и способность воспроизводить их в стандартных учебных ситуациях, а способность использовать эти знания при решении учебно-познавательных и учебно-практических задач. Иными словами, объектом оценки предметных результатов являются действия, выполняемые обучающимися с предметным содержанием.

Действия с предметным содержанием (или предметные действия) - вторая важная составляющая предметных результатов. В основе многих предметных действий лежат те же универсальные учебные действия, прежде всего познавательные: использование знаково-символических средств; моделирование; сравнение, группировка и классификация объектов; действия анализа, синтеза и обобщения, установление связей (в том числе — причинно-следственных) и аналогий; поиск, преобразование, представление и интерпретация информации, рассуждения и т.д.

Однако на разных предметах эти действия выполняются с разными объектами, например: с числами и математическими выражениями; со звуками и буквами,

словами, словосочетаниями и предложениями; высказываниями и текстами; с объектами живой и неживой природы, с музыкальными и художественными произведениями и т. п.

Поэтому при всей общности подходов и алгоритмов выполнения действий, сам состав формируемых и отрабатываемых действий носит специфическую «предметную» окраску. Поэтому, в частности, различен и вклад разных учебных предметов в становление и формирование отдельных универсальных учебных действий. Так, например, очень важен вклад технологии в становление и формирование регулятивных учебных действий.

Совокупность же всех учебных предметов обеспечивает возможность формирования всех универсальных учебных действий — при условии, что образовательный процесс ориентирован на достижение планируемых результатов.

К предметным действиям относятся также действия, присущие главным образом только конкретному предмету, овладение которым необходимо для полноценного личностного развития или дальнейшего изучения предмета (в частности, способы двигательной деятельности, осваиваемые в курсе физической культуры, или способы обработки материалов, приёмы лепки, рисования, способы музыкальной исполнительской деятельности и др.).

Формирование одних и тех же действий на материале разных предметов способствует сначала правильному их выполнению в рамках заданного предметом диапазона (круга) задач, а затем и осознанному и произвольному их выполнению, переносу на новые классы объектов. Это проявляется в способности обучающихся решать разнообразные по содержанию и сложности классы учебно-познавательных и учебно- практических задач.

Объектом оценки предметных результатов служит в соответствии с требованиями ФГОС способность обучающихся решать учебно- познавательные и учебно-практические задачи с использованием средств, релевантных содержанию учебных предметов, в том числе на основе метапредметных действий.

Оценка предметных результатов может проводиться как в ходе неперсонифицированных процедур с целью оценки эффективности деятельности школы, так и в ходе персонифицированных процедур, с целью итоговой оценки результатов учебной деятельности обучающихся на уровне начального общего образования.

При этом итоговая оценка ограничивается контролем успешности освоения действий, выполняемых обучающимися с предметным содержанием, отражающим опорную систему знаний данного учебного курса.

Оценка достижения этих предметных результатов ведется как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. Результаты накопленной оценки, полученной в ходе текущего и промежуточного оценивания, фиксируются, например, в форме портфеля достижений и учитываются при определении итоговой оценки.

#### Методы оценивания

- Накопление оценки (синтез информации)
- Наблюдения метод сбора первичной информации

- Оценивание процесса выполнения, которое представляет собой целенаправленное оценивание на основе аутентичных критериев с помощью аудио и видеозаписей, письменной фиксации фактов.
  - Выбор ответили краткий свободный ответ
  - Открытый ответ
  - Портфолио
  - Вопросы для самоанализа

### Инструменты оценивания

- Критериальные описания
- Эталоны
- Памятки

#### Источники информации

- работы учащихся;
- их деятельность в ходе выполнения работ;
- результаты тестирования.

**Итоговая аттестация учащихся** на уровне начального общего образования может включать:

- Проведение контрольных испытаний (в форме контрольных работ, тестов или в иной форме, определяемой федеральным органом управления образованием);
- Представления выпускниками уровня начального общего образования портфолио пакета свидетельств об их достижениях в каких-либо видах социально значимой деятельности.

#### Особенности системы оценивания:

- комплексность: оценка содержит комплекс параметров, отражающих учебные достижения учащихся, в ней отражается не только содержательная, но и процессуальная сторона учебной деятельности: способы получения знаний, методы решения учебных задач;
- содержательность и позитивность: оценка не фиксирует количество ошибок в работе, а характеризует её достоинства, раскрывая содержание и результаты деятельности учащегося, в оценочной шкале отсутствуют отрицательные отметки;
- определённость: оценка характеризует конкретные качества работы учащегося, которые обозначены и согласованы перед её выполнением;
- открытость: оценка доступна обучающемуся в качестве инструмента самооценки;
- объективность: оценка объективна в том смысле, что не вызывает разногласий и столкновений субъективных мнений учащегося и учителя, так как не может быть истолкована многозначно вследствие её открытости и определённости;
- диагностичность: оценка несёт информацию о достижениях учащегося и: проблемах, которые ему предстоит решить; она позволяет сравнивать сегодняшние достижения учащегося с его же успехами некоторое время назад, планировать дальнейшую учебную деятельность;
- технологичность: оценка предполагает соблюдение определённой последовательности действий учителем и учащимся, она связана с планированием учебной деятельности, процессом выполнения учебного задания и этапом анализа её результатов.

## 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

#### 2.1. Рабочие программы учебных предметов

Рабочие программы редставлены на сайте МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ»

Учебные предметы:

http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173088\_zQeIyZP.pdf Литературное чтение http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173090\_iO4sB9f.pdf Математика http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173092\_krXnwh9.pdf Окружающий мир http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173094.pdf Русский язык http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173096.pdf Физическая культура http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173462.pdf ИЗО http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173464.pdf Технология http://schoolpliskino.irk.city/media/upload/173956.pdf Музыка Программы внеурочной деятельности: http://schoolpliskino.irk.city/p/vneuroch

## 2.2. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся

Важнейшей задачей современной системы образования является формирование универсальных учебных действий, обеспечивающих учащимся умение учиться, способность к саморазвитию и самосовершенствованию. Все это достигается путем сознательного, активного приобретения учащимися социального опыта. При этом знания, умения и навыки рассматриваются как производные от соответствующих видов целенаправленных действий, т. е. они формируются, применяются и сохраняются в тесной связи с активными действиями самих учащихся. Качество усвоения знаний определяется многообразием и характером видов универсальных действий.

Программа формирования универсальных учебных действий на уровне начального общего образования (далее Программа формирования УУД) конкретизирует требования Федерального государственного образовательного стандарта (далее ФГОС) к личностным и метапредметным результатам освоения основной общеобразовательной программы начального общего образования (далее ООП), дополняет традиционное содержание образовательно-воспитательных программ и служит основой разработки программ учебных предметов, курсов, дисциплин.

Программа формирования УУД направлена на обеспечение системнодеятельностного подхода, положенного в основу ФГОС, и призвана способствовать реализации развивающего потенциала общего среднего образования, развитию системы универсальных учебных действий, выступающей как инвариантная основа образовательного процесса и обеспечивающей учащимся умение учиться, способность к саморазвитию и самосовершенствованию. Всё это достигается путём как освоения обучающимися конкретных предметных знаний и навыков в рамках отдельных дисциплин, так и сознательного, активного присвоения ими нового социального опыта. При этом знания, умения и навыки рассматриваются как производные от соответствующих видов целенаправленных действий, если они формируются, применяются и сохраняются в тесной связи с активными действиями самих учащихся. Качество усвоения знаний определяется многообразием и характером видов универсальных действий Цель программы по формированию УУД - создание условий для реализации технологии формирования УУД на уровне начального общего образования средствами учебно-методического комплекта «Школа России», развития системы универсальных учебных действий, выступающей как инвариантная основа образовательного процесса и обеспечивающей формирование у учащихся умения учиться, способности к саморазвитию и самосовершенствованию.

#### Задачи программы:

- актуализация ценностных ориентиров содержания начального общего образования, необходимых для разработки рабочих учебных программ и программы внеурочной деятельности;
- разработка механизмов взаимосвязи УУД и содержания учебных предметов, уточнение характеристик личностных результатов и регулятивных, познавательных, коммуникативных УУД;
- описание типовых задач формирования УУД; разработка преемственных связей формирования УУД при переходе от дошкольного к начальному общему образованию.

#### Программа формирования УУД для начального общего образования:

- устанавливает ценностные ориентиры начального общего образования;
- определяет понятие, функции, состав и характеристики универсальных учебных действий в младшем школьном возрасте;
- выявляет связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов;
- определяет условия, обеспечивающие преемственность программы формирования у обучающихся универсальных учебных действий при переходе от дошкольного к начальному и основному общему образованию.

Необходимость последовательной работы по формированию УУД обусловлена ценностными ориентирами современного образования.

## Ценностные ориентиры начального общего образования

Ценностные ориентиры начального образования конкретизируют личностный, социальный и государственный заказ системе образования, выраженный в требованиях к результатам освоения основной общеобразовательной программы и отражают следующие целевые установки системы начального общего образования:

- формирование основ гражданской идентичности личности на базе воспитания чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, осознания ответственности человека за благосостояние общества;
- восприятия мира как единого и целостного при разнообразии культур, национальности, религий;
- формирование психологических условий развития общения, сотрудничества на основе доброжелательности, доверия и внимания к людям, готовности к сотрудничеству и дружбе, оказанию помощи тем, кто в ней нуждается;
- развитие ценностно-смысловой сферы личности на основе общечеловеческих принципов нравственности и гуманизма принятия и уважения ценностей семьи и образовательного учреждения, коллектива и общества и стремления следовать им,

ориентации в нравственном содержании и смысле, как собственных поступков, так и поступков окружающих людей, развитие этических чувств как регуляторов морального поведения, формирования чувства прекрасного и эстетических чувств благодаря знакомству с мировой и отечественной художественной культурой;

- развитие умения учиться как первого шага к самообразованию и самовоспитанию, а именно: развитие широких познавательных интересов, инициативы и любознательности, мотивов познания и творчества; формирование умения учиться и способности к организации своей деятельности;
- развитие самостоятельности, инициативы и ответственности личности как условия её самоактуализации: формирование самоуважения и эмоционально-положительного отношения к себе, готовности открыто выражать и отстаивать свою позицию, критичности к своим поступкам и умения адекватно их оценивать, развитие готовности к самостоятельным поступкам и действиям, ответственности за их результаты, формирование целеустремленности и настойчивости в достижении целей, готовности к преодолению трудностей и жизненного оптимизма, формирование умения противостоять действиям и влияниям, представляющим угрозу жизни, здоровью, безопасности личности и общества в пределах своих возможностей, в частности, проявлять избирательность к информации, уважать частную жизнь и результаты труда других людей.

Обозначенные ориентиры составляют основу программы формирования УУД.

Реализация ценностных ориентиров начального общего образования в единстве процессов обучения и воспитания, познавательного и личностного развития обучающихся на основе формирования общих учебных умений, обобщённых способов действия обеспечивает высокую эффективность решения жизненных задач и возможность саморазвития обучающихся.

### Характеристика системы универсальных учебных действий

Последовательная реализация деятельностного подхода направлена на повышение эффективности образования, более гибкое и прочное усвоение знаний учащимися, возможность их самостоятельного движения в изучаемой области, существенное повышение их мотивации и интереса к учебе.

В рамках деятельностного подхода в качестве общеучебных действий рассматриваются основные структурные компоненты учебной деятельности-мотивы, особенности целеполагания (учебная цель и задачи), учебные действия, контроль и оценка, сформированность которых является одной из составляющих успешности обучения в образовательном учреждении.

При оценке сформированности учебной деятельности учитывается возрастная специфика, которая заключается в постепенном переходе от совместной деятельности учителя и обучающегося к совместно-разделенной (в младшем школьном и младшем подростковом возрасте) и к самостоятельной с элементами самообразования и самовоспитания деятельности (в младшем подростковом и старшем подростковом возрасте).

#### Понятие «универсальные учебные действия»

В широком значении термин «универсальные учебные действия» (УУД) означает умение учиться — способность субъекта к саморазвитию и самосовершенствованию путем сознательного и активного присвоения нового социального опыта.

Способность обучающегося самостоятельно успешно усваивать новые знания, формировать умения и компетентности, включая самостоятельную организацию этого процесса (умение учиться) обеспечивается тем, что универсальные учебные действия как обобщённые действия открывают учащимся возможность широкой ориентации, как в различных предметных областях, так и в строении самой учебной деятельности, включающей осознание её целевой направленности, ценностно-смысловых и операциональных характеристик.

Таким образом, достижение умения учиться предполагает полноценное освоение обучающимися всех компонентов учебной деятельности, которые включают: познавательные и учебные мотивы, учебную цель, учебную задачу, учебные действия и операции (ориентировка, преобразование материала, контроль и оценка). Умение учиться — существенный фактор повышения эффективности освоения учащимися предметных знаний, формирования умений и компетенций, образа мира и ценностносмысловых оснований личностного морального выбора.

#### Функции универсальных учебных действий:

- обеспечение возможностей обучающегося самостоятельно осуществлять деятельность учения, ставить учебные цели, искать и использовать необходимые средства и способы их достижения, контролировать и оценивать процесс и результаты деятельности;
- создание условий для гармоничного развития личности и её самореализации на основе готовности к непрерывному образованию; обеспечение успешного усвоения знаний, формирования умений, навыков и компетентностей в любой предметной области.

Универсальный характер учебных действий проявляется в том, что они носят надпредметный, метапредметный характер; обеспечивают целостность общекультурного, личностного и познавательного развития и саморазвития личности; обеспечивают преемственность всех уровней образовательного процесса; лежат в основе организации и регуляции любой деятельности учащегося независимо от её специально-предметного содержания.

Универсальные учебные действия обеспечивают этапы усвоения учебного содержания и формирования психологических способностей обучающегося.

## Виды универсальных учебных действий:

В составе основных видов универсальных учебных действий, соответствующих ключевым целям общего образования, можно выделить четыре блока: *личностный*, *регулятивный*, *познавательный и коммуникативны*й.

**Личностные универсальные учебные действия** обеспечивают ценностносмысловую ориентацию обучающихся (умение соотносить поступки и события с принятыми этическими принципами, знание моральных норм и умение выделить нравственный аспект поведения) и ориентацию в социальных ролях и межличностных отношениях. Применительно к учебной деятельности следует выделить три вида личностных действий:

- личностное, профессиональное, жизненное самоопределение;
- смыслообразование установление обучающимися связи между целью учебной деятельности и её мотивом, другими словами, между результатом учения и тем, что побуждает деятельность, ради чего она осуществляется. Обучающийся должен

задаваться вопросом: какое значение и какой смысл имеет для меня учение? и уметь на него отвечать;

- нравственно-этическая-ориентация, в том числе и оценивание усваиваемого содержания (исходя из социальных и личностных ценностей), обеспечивающее личностный моральный выбор, информационная избирательность.

**Регулятивные универсальные учебные действия** - основа организации учебной деятельности обучающихся. К ним относятся:

- целеполагание как постановка учебной задачи на основе соотнесения того, что уже известно и усвоено учащимся, и того, что еще неизвестно;
- планирование определение последовательности промежуточных целей с учётом конечного результата, составление плана и последовательности действий;
- прогнозирование предвосхищение результата и уровня усвоения знаний, его временных характеристик;
- контроль в форме сличения способа действия и его результата с заданным эталоном с целью обнаружения отклонений и отличий от эталона;
- коррекция внесение необходимых дополнений и корректив в план и способ действия в случае расхождения эталона, реального действия и его результата, внесение изменений в результат своей деятельности на основе оценки этого результата самим обучающимся, учителями, товарищами;
- оценка выделение и осознание обучающимся того, что уже усвоено и что еще нужно усвоить, осознание качества и уровня усвоения, оценка результатов работы;
- саморегуляция как способность к мобилизации сил и энергии, к волевому усилию (к выбору в ситуации мотивационного конфликта) и преодолению препятствий.

**Познавательные универсальные учебные действия** включают: общеучебные, логические учебные действия, а также постановку и решение проблемы.

## Общеучебные универсальные действия:

- самостоятельное выделение и формулирование познавательной цели;
- поиск и выделение необходимой информации, применение методов информационного поиска, в том числе с помощью компьютерных средств: поиск информации внутри компьютера и локальной компьютерной сети, в контролируемом Интернете и базах данных;
- фиксация (запись) информации об окружающем мире и образовательном процессе, в том числе с помощью аудио и видео-записи, цифрового измерения;
- структурирование знаний, их организация в виде концептуальных диаграмм, карт, линий времени и генеалогических деревьев;
- осознанное и произвольное построение речевого высказывания в устной и письменной форме, создание гипермедиа сообщений, включающих текст, данные, неподвижные и движущиеся изображения, звук, ссылки между элементами сообщения;
- выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;
- рефлексия способов и условий действия, контроль и оценка процесса и результатов деятельности, фиксация своих действий в информационной среде, в том числе с помощью ауди-видео-записи, оцифровки результатов работы;

- смысловое чтение как осмысление цели чтения и выбор вида чтения в зависимости от цели; извлечение необходимой информации из прослушанных текстов различных жанров; определение основной и второстепенной информации; свободная ориентация и восприятие текстов художественного, научного, публицистического и официально-делового стилей; понимание и адекватная оценка языка средств массовой информации; выступление с аудиовизуальной поддержкой;
- постановка и формулирование проблемы, самостоятельное создание алгоритмов деятельности при решении проблем творческого и поискового характера.

Особую группу общеучебных универсальных действий составляют *знаково- символические действия*:

- моделирование преобразование объекта из чувственной формы в модель, где выделены существенные характеристики объекта (пространственно-графическая или знаковосимволическая), в том числе в сборные модели объектов и процессов из конструктивных элементов реальных и виртуальных конструкторов;
- преобразование модели с целью выявления общих законов, определяющих данную предметную область.

### Логические универсальные действия:

- анализ объектов с целью выделения признаков (существенных, несущественных);
- синтез составление целого из частей, в том числе самостоятельное достраивание с восполнением недостающих компонентов;
- выбор оснований и критериев для сравнения, сериации, классификации объектов, образования и выделения совокупностей;
  - подведение под понятие, выведение следствий;
- установление причинно-следственных связей, представление цепочек объектов и явлений;
  - анализ истинности утверждений, построение логической цепочки рассуждений;
  - доказательство;
  - выдвижение гипотез и их обоснование.

## Постановка и решение проблемы:

- формулирование проблемы;
- самостоятельное создание способов решения проблем творческого и поискового характера.

**Коммуникативные универсальные учебные действия** обеспечивают социальную компетентность и учёт позиции других людей, партнеров по общению или деятельности; умение слушать и вступать в диалог; участвовать в коллективном обсуждении проблем, фиксировать ход и результат обсуждения (в том числе с помощью инструментов ИКТ); интегрироваться в группу сверстников и строить продуктивное взаимодействие и сотрудничество со сверстниками и взрослыми.

К коммуникативным действиям относятся:

- планирование учебного сотрудничества с учителем и сверстниками определение цели, функций участников, способов взаимодействия;
- постановка вопросов инициативное сотрудничество в поиске и сборе информации;

- разрешение конфликтов выявление, идентификация проблемы, поиск и оценка альтернативных способов разрешения конфликта, принятие решения и его реализация;
  - управление поведением партнера контроль, коррекция, оценка его действий;
- умение с достаточной полнотой и точностью выражать свои мысли в соответствии с задачами и условиями коммуникации; владение монологической и диалогической формами речи в соответствии с грамматическими и синтаксическими нормами родного языка, современных средств коммуникации (клавиатурное письмо, электронная почта, форумы и чаты, средства мобильной коммуникации, гипермедиа, выступление с аудио- визуальной поддержкой).

Развитие системы универсальных учебных действий, определяющих развитие психологических способностей личности, осуществляется в рамках нормативновозрастного развития личностной и познавательной сфер учащегося. Процесс обучения задает содержание и характеристики учебной деятельности обучающегося и тем самым определяет зону ближайшего развития указанных универсальных учебных действий (их уровень развития, соответствующий «высокой норме») и их свойства.

**Комплектность** обеспечивает единство установки УМК на формирование таких УУД, как умение работать с несколькими источниками информации (с учебником, справочниками, словарями); с простейшим оборудованием; умение делового общения (работа в парах, в малом и большом коллективе).

Кроме того, к комплектности относятся: использование единой системы обозначений во всех учебниках УМК; использование единой системы практических задач; демонстрация не менее двух точек зрения при объяснении нового материала, выход пределы учебников в зону словарей; обмен информацией между учебниками путем перекрестных взаимных ссылок, выполнения поставленных задач, разные точки зрения (что важно при объяснении нового материала); общий метод проектов.

**Инструментальность** - предметно-методические механизмы УМК, способствующие практическому применению получаемых знаний. Они помогают ученику при изучении нового материала самостоятельно открывать и формулировать закономерности или правила, направленные на практическое применение получаемых знаний при решении коммуникативных, учебных, жизненных задач. Инструментальность предусматривает перенос формируемых УУД непосредственно в жизненные ситуации. Для этого разработана система практических задач (математика, информатика, окружающей мир), в которой взаимно увязыванием представления и понятия из всех образовательных областей.

**Интерактивность** - совершенно новое типическое свойство методической системы современного учебною комплекта, обеспечивающее организацию учебной деятельности учащегося за рамками урока методом прямого диалогового общения с «умным взрослым» (носителем информации) посредством переписки или обращения к Интернет-адресам, которые представлены в учебниках комплекта.

**Интеграция** - важнейшее основание единства методической системы обучения. Понимание условности строгого деления естественно-научного и гуманитарного знания на отдельные образовательные приводит к созданию синтетических, интегрированных курсов, дающих учащимся представления о целостной картине мира.

Интеграция является основой разворачивания учебного материала в рамках каждой предметной области. Каждый учебник создает не только свою предметную, но и общую «картину мира»: математических или языковых закономерностей, доступных

пониманию учащегося; картину взаимосвязи и взаимозависимости живой и неживой природы, природы и культуры; картину сосуществования и взаимовлияния разных жанров фольклора; картину взаимосвязи разных техник и технологий прикладного творчества и т. д.

Интеграция затрагивает методику каждого предмета, решающего средствами не только своего, но и других предметов задачи по формированию личностных результатов и УУД (познавательных, регулятивных, коммуникативных).

**Технология формирования УУД в урочной и во внеурочной деятельности** Приоритетным для начального уровня образования является создание *базовых условий* для формирования УУД, существенных для успеха в самых разных сферах жизни любого человека и общества. Обладание теми или иными компетентностями делает человека успешным в социуме социально, экономически и личностно.

УУД - целый комплекс способностей, навыков и знаний: продуктивное предметное мышление, двигательные и умственные навыки, знания, интуицию, мотивацию, ценностные и этические ориентации, социальные и поведенческие установки — все то, что может быть мобилизовано для эффективного действия.

#### Создание условий для формирования УУД может быть обеспечено:

- содержательной интеграцией разных предметных областей начального образования;
- установлением необходимого баланса теоретической и практической составляющих содержания образования;
  - побуждением и поддержкой детских инициатив во всех видах деятельности;
- информационными технологиями и как средствами организации учебной работы, и как особыми объектами изучения (на интегративной основе);
  - обучением навыкам общения и сотрудничества;
  - поддержкой оптимистической самооценки обучающих и уверенности в себе;
- расширением опыта самостоятельного выбора в учебной и других видах деятельности;
- формированием учебной самостоятельности (желания и умения учиться, связанных с расширением границы возможностей обучающихся, в том числе за счет использования инструментов работы с информацией и доступа в контролируемое, но открытое информационное пространство).

## Задачи, решаемые учащимися начальных классов в разных видах деятельности

Для достижения запланированных образовательных результатов учащийся начальных классов должен в ходе реализации ООП НОО решить следующие задачи:

- освоить основы понятийного мышления (в освоении содержательного обобщения, анализа, планирования и рефлексии);
- научиться самостоятельно конкретизировать поставленные цели и искать средства их решения;
- научиться контролировать и оценивать свою учебную работу и продвижение в разных видах деятельности;
- овладеть коллективными формами учебной работы и соответствующими социальными навыками;

- овладеть высшими видами игры (игра-драматизация, режиссерская игра, игра по правилам); научиться удерживать свой замысел, согласовывать его с партнерами по игре, воплощать в игровом действии; научиться удерживать правило и следовать ему;
- научиться создавать собственные творческие замыслы и доводить их до воплощения в творческом продукте; овладеть средствами и способами воплощения собственных замыслов; приобрести навыки самообслуживания, овладеть простыми трудовыми действиями и операциями на уроках технологии и в социальных практиках;
- приобрести опыт взаимодействия со взрослыми и учащимися, освоить основные этикетные нормы, научиться правильно выражать свои мысли и чувства.

#### Задачи, решаемые педагогами в ходе реализации ООП НОО

Для достижения учащимися запланированных образовательных результатов педагоги должны решить следующие задачи:

- обеспечить многообразие организационно-учебных и внеучебных форм освоения программы (уроки, занятия, тренинги, практики, конкурсы, выставки, соревнования, презентации и пр.); способствовать освоению обучающимися высших форм игровой деятельности и создает комфортные условия для своевременной смены ведущей деятельности (игровой на учебную) и превращения игры из непосредственной цели в средство решения учебных задач;
- формировать учебную деятельность обучающихся (организовывать постановку учебных целей, создавать условия для их «присвоения» и самостоятельной конкретизации учащимися; побуждать и поддерживать детские достижения способов направленные на поиск средств И учебных организовывать усвоение знаний посредством коллективных форм учебной работы; осуществлять функции контроля и оценки, постепенно передавая их учащимся);
- создавать условия для продуктивной творческой деятельности учащегося (совместно с учащимися ставить творческие задачи и способствовать возникновению у обучающихся их собственных замыслов);
- поддерживать детские инициативы и помогать в их осуществлении; обеспечивать презентацию и социальную оценку результатов творчества учащихся через выставки, конкурсы, фестивали, детскую периодическую печать и т. п.;
- создавать пространство для социальных практик обучающихся и приобщать их к общественно значимым делам.

## Основные этапы деятельности по формированию УУД

Эффективная деятельность по формированию УУД возможна в контексте целостной, единой по принципам и направленности системы работы.

- В условиях МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» эти этапы реализации этой системы могут быть представлены следующим образом:
  - -выполнение интегративных заданий на уроках в рамках учебных курсов;
- -выполнение интегративных межпредметных заданий в рамках учебных проектов, «недель проектной деятельности»;
  - -системная деятельность в рамках проектной деятельности;
- -презентационная деятельность, подготовка к презентации и организация презентации результатов проектной деятельности;
- -совместно-распределённая и самостоятельная деятельность в рамках социальной практики;

**Формы организации деятельности учащихся на уроке**: организация индивидуальной работы, работы в парах и малых группах для выполнения заданий исследовательской, творческой и проектной проблематики;

- организация системы самостоятельного обучения по индивидуальным учебным планам;
- организация презентационной деятельности по итогам выполненных в группах или индивидуально заданий;
- создание ситуации погружения в определенный вид деятельности, в определённую тему;
  - организация на уроке работы по выполнению интегративных заданий.

#### Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов

Формирование универсальных учебных действий, обеспечивающих решение задач общекультурного, ценностно-личностного, познавательного развития обучающихся, реализуется в рамках целостного образовательного процесса в ходе изучения системы учебных предметов и дисциплин, в метапредметной деятельности, организации форм учебного сотрудничества и решения важных задач жизнедеятельности обучающихся.

**На уровне начального общего образования** имеет особое значение обеспечение при организации учебного процесса сбалансированного развития у обучающихся логического, наглядно-образного и знаково-символического мышления. Существенную роль в этом играют такие учебные предметы, как «Литературноечтение», «Технология», «Изобразительное искусство», «Музыка».

Каждый учебный предмет в зависимости от предметного содержания и релевантных способов организации учебной деятельности обучающихся раскрывает определённые возможности для формирования универсальных учебных действий.

Учебный предмет «Русский язык» обеспечивает формирование познавательных, коммуникативных и регулятивных действий. Изучение русского языка создаёт условия для формирования «языкового чутья» как результата ориентировки учащегося в грамматической и синтаксической структуре родного языка и обеспечивает успешное развитие адекватных возрасту форм и функций речи, включая обобщающую и планирующую функции.

Требования к результатам изучения учебного предмета «Литературное чтение» включают формирование всех видов универсальных учебных действий личностных, коммуникативных, познавательных и регулятивных (с приоритетом развития ценностно-смысловой сферы и коммуникации).

Литературное чтение - осмысленная, творческая духовная обеспечивает освоение идейно-нравственного содержания художественной литературы, развитие эстетического восприятия. Важнейшей функцией восприятия художественной литературы является трансляция духовно- нравственного опыта коммуникацию общества через системы социальных личностных раскрывающих нравственное значение поступков героев литературных произведений. На уровне начального общего образования важным средством организации понимания авторской позиции, отношения автора к героям произведения и отображаемой действительности является выразительное чтение.

Учебные предметы «Литературное чтение», «Литературное чтение на родном языке» обеспечивают формирование следующих универсальных учебных действий:

- смыслообразования через прослеживание судьбы героя и ориентацию учащегося в системе личностных смыслов;
- самоопределения и самопознания на основе сравнения образа «Я» с героями литературных произведений посредством эмоционально- действенной идентификации;
- основ гражданской идентичности путём знакомства с героическим историческим прошлым своего народа и своей страны и переживания гордости и эмоциональной сопричастности подвигам и достижениям её граждан;
  - эстетических ценностей и на их основе эстетических критериев;
- нравственно-этического оценивания через выявление морального содержания и нравственного значения действий персонажей;
- эмоционально-личностной децентрации на основе отождествления себя с героями произведения, соотнесения и сопоставления их позиций, взглядов и мнений;
- умения понимать контекстную речь на основе воссоздания картины событий и поступков персонажей;
- умения произвольно и выразительно строить контекстную речь с учётом целей коммуникации, особенностей слушателя, в том числе используя аудиовизуальные средства;
- умения устанавливать логическую причинно-следственную последовательность событий и действий героев произведения;
- умения строить план с выделением существенной и дополнительной информации.

«Иностранный язык» обеспечивает прежде всего развитие коммуникативных действий, формируя коммуникативную культуру обучающегося.

Знакомство обучающихся с культурой, историей и традициями других народов и мировой культурой, открытие универсальности детской субкультуры создаёт необходимые условия для формирования личностных универсальных действий формирования гражданской идентичности личности, преимущественно в её общекультурном компоненте, и доброжелательного отношения, уважения и толерантности к другим странам и народам, компетентности в межкультурном диалоге.

На уровне начального общего образования учебный предмет «Математика» является основой развития у обучающихся познавательных универсальных действий, в первую очередь логических и алгоритмических. В процессе знакомства с математическими отношениями, зависимостями у учащихся формируются учебные действия планирования последовательности шагов при решении задач; различения способа и результата действия; выбора способа достижения поставленной цели; использования знаково-символических средств для моделирования математической ситуации, представления информации; сравнения и классификации (например, предметов, чисел, геометрических фигур) по существенному основанию. Особое значение имеет математика для формирования общего приёма решения задач как универсального учебного действия.

Формирование моделирования как универсального учебного действия осуществляется в рамках практически всех учебных предметов на этом уровне образования. В процессе обучения обучающийся осваивает систему социально принятых знаков и символов, существующих в современной культуре и необходимых как для обучения, так и для его социализации.

Предмет «Окружающий мир» выполняет интегрирующую функцию и обеспечивает формирование у обучающихся целостной научной картины природного и социокультурного мира, отношений человека с природой, обществом, другими людьми, государством, осознания своего места в обществе, создавая основу становления мировоззрения, жизненного самоопределения и формирования российской гражданской идентичности личности.

В сфере личностных универсальных учебных действий изучение предмета способствует принятию обучающимися правил здорового образа жизни, пониманию необходимости здорового образа жизни в интересах укрепления физического, психического и психологического здоровья.

Изучение предмета «Окружающий мир» способствует формированию общепознавательных универсальных учебных действий:

- овладению начальными формами исследовательской деятельности, включая умения поиска и работы с информацией;
- формированию действий замещения и моделирования (использования готовых моделей для объяснения явлений или выявления свойств объектов и создания моделей);
- формированию логических действий сравнения, подведения под понятия, аналогии, классификации объектов живой и неживой природы на основе внешних признаков или известных характерных свойств; установления причинно-следственных связей в окружающем мире, в том числе на многообразном материале природы и культуры родного края.

Предмет «Музыка» обеспечивает формирование личностных, коммуникативных, познавательных действий. На основе освоения обучающимися мира музыкального искусства в сфере личностных действий будут сформированы эстетические и ценностно-смысловые ориентации учащихся, создающие основу для формирования позитивной самооценки, самоуважения, жизненного оптимизма, потребности в творческом самовыражении. Приобщение к достижениям национальной, российской и мировой музыкальной культуры и традициям, многообразию музыкального фольклора России, образцам народной и профессиональной музыки обеспечит формирование российской гражданской идентичности и толерантности как основы жизни в поликультурном обществе.

Будут сформированы коммуникативные универсальные учебные действия на основе развития эмпатии и умения выявлять выраженные в музыке настроения и чувства и передавать свои чувства и эмоции на основе творческого самовыражения.

В области развития общепознавательных действий изучение музыки будет способствовать формированию замещения и моделирования.

Развивающий потенциал предмета «Изобразительное искусство» связан с формированием личностных, познавательных, регулятивных действий.

Моделирующий характер изобразительной деятельности создаёт условия для общеучебных действий, формирования замещения моделирования И деятельности учащихся явлений продуктивной объектов природного И социокультурного мира. Такое моделирование является основой развития познания обучающимся мира и способствует формированию логических операций сравнения, установления тождества и различий, аналогий, причинно- следственных связей и отношений. При создании продукта изобразительной деятельности особые требования предъявляются к регулятивным действиям — целеполаганию как формированию замысла, планированию и организации действий в соответствии с целью, умению контролировать соответствие выполняемых действий способу, внесению корректив на основе предвосхищения будущего результата и его соответствия замыслу.

В сфере личностных действий приобщение к мировой и отечественной культуре и освоение сокровищницы изобразительного искусства, народных, национальных традиций, искусства других народов обеспечивают формирование гражданской идентичности личности, толерантности, эстетических ценностей и вкусов, новой системы мотивов, включая мотивы творческого самовыражения, способствуют развитию позитивной самооценки и самоуважения учащихся.

Специфика предмета «Технология» и его значимость для формирования универсальных учебных действий обусловлена:

- значением универсальных учебных действий моделирования и планирования, которые являются непосредственным предметом усвоения в ходе выполнения различных заданий по курсу (так, в ходе решения задач на конструирование обучающиеся учатся использовать схемы, карты и модели, задающие полную ориентировочную основу выполнения предложенных заданий и позволяющие выделять необходимую систему ориентиров);
- специальной организацией процесса планомерно-поэтапной отработки предметно-преобразовательной деятельности обучающихся;
- широким использованием форм группового сотрудничества и проектных форм работы для реализации учебных целей курса;
- формирование первоначальных элементов ИКТ-компетентности учащихся. Предмет «Физическая культура» обеспечивает формирование личностных универсальных действий:
- основ общекультурной и российской гражданской идентичности как чувства гордости за достижения в мировом и отечественном спорте;
- освоение моральных норм помощи тем, кто в ней нуждается, готовности принять на себя ответственность;
- развитие мотивации достижения и готовности к преодолению трудностей на основе конструктивных стратегий совладания и умения мобилизовать свои личностные и физические ресурсы, стрессоустойчивости;
  - освоение правил здорового и безопасного образа жизни.

Механизмы формирования УУД у обучающихся на уровне начального общего образования (УМК «Школа России»)

Характеристика результатов формирования универсальных учебных действий на разных этапах обучения по УМК «Школа России» на уровне начального общего образования

Класс	Личностные	Регулятивные	Познавательные	Коммуникативн
	УУД	УУД	УУД	ые УУД
1	1.Ценить и	1.	Ориентироваться	1. Участвовать в
класс	принимать	Организовывать	в учебнике:	диалоге на
	следующие базовые	свое рабочее	определять	уроке и в
	ценности: «добро»,	место под	умения, которые	жизненных
	«терпение»,	руководством	будут	ситуациях.
	«родина»,	учителя.	сформированы на	2. Отвечать на
	«природа», «семья».	2. Определять	основе изучения	вопросы
	2. Уважать к своей	цель выполнения	данного раздела.	учителя,
	семье, к своим	заданий на уроке,	Отвечать на	товарищей по
	родственникам,	во внеурочной	простые вопросы	классу.
	любовь к родителям.	деятельности, в	учителя, находить	3.Соблюдать
	3. Освоить роли	жизненных	нужную	простейшие
	учащегося;	ситуациях под	информацию в	нормы речевого
	формирование	руководством	учебнике.	этикета:
	интереса (мотивации)	учителя.	3. Сравнивать	здороваться,
	к учению.	3. Определять	предметы,	прощаться,
	4.Оценивать	план выполнения	объекты:	благодарить.
	жизненные ситуаций	заданий на	находить общее и	4.Слушать и
	И	уроках,	различие.	понимать речь
	поступки героев	внеурочной	4. Группировать	других.
	художественных	деятельности,	предметы,	5. Участвовать в
	текстов с точки	жизненных	объекты	паре.
	зрения	ситуациях под	на основе	
	общечеловеческих	руководством	существенных	
	норм.	учителя.	признаков.	
		4.Использовать в	5.Подробно	
		своей	пересказывать	
		деятельности	прочитанное или	
		простейшие	прослушанное;	
		приборы:	определять тему	
		линейку,		
		треугольник и т.д.		

2 класс	1 Полити и принимот	1 Сомостоятони но	1 Onyoutunopott of	1. Участвовать в
2 KHacc	1.Ценить и принимать следующие базовые	1.Самостоятельно организовывать	1.Ориентироваться в учебнике:	г. участвовать в диалоге;
	ценности: «добро»,	свое рабочее место.	•	диалоге, слушать и
	«терпение», «родина»,	2.Следовать режиму		понимать
	«природа», «семья»,	Организации		других,
	1 1	учебной и		высказывать
		внеучебной	1	свою точку
	народу, к своей родине.	деятельности	* ' '	зрения на
	3. Освоение	3.Определять цель	1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	события,
	личностного смысла	учебной		поступки.
	учения, желания	деятельности с		2. Оформлять
	учиться.	помощью учителя	-	свои мысли в
	4. Оценка жизненных	и самостоятельно.		устной и
		4. Определять план		письменной
	героев художественных	выполнения	нужную информацию	
	текстов с точки зрения	заданий на уроках,	1	своих учебных и
	=	внеурочной		жизненных
	норм.	деятельности,	٢	речевых ситуаций.
	1	жизненных	_	3. Читать вслух и
		здороваться,	1	про себя тексты
		прощаться,	* ·	учебников, других
		благодарить.		художественных и
		4.Слушать и		научно-
		понимать речь	закономерности;	популярных книг,
		других.	_	понимать
		5.Участвовать в паре.	продолжать их по	прочитанное.
		_	установленном	4. Выполняя
			правилу.	различные роли в
			Подробно	группе,
			пересказывать	сотрудничать в
			прочитанное или	совместном
			прослушанное;	решении
			составлять простой	проблемы
			план .	(задачи).
			Определять, в каких	
			источниках можно	
			найти необходимую	
			информацию для	
			выполнения задания.	
			Находить	
			необходимую	
			информацию, как	
			Находить	
			необходимую	
			информацию, как	
			в учебнике, так и в	
			словарях в учебнике.	
			Наблюдать и делать	
			самостоятельные	
			простые выводы	

1. Участвовать в 3 1. Усвоение терминов 1. Самостоятельно 1. Ориентироваться в класс «справедливость», организовывать свое учебнике: определять диалоге; слушать и понимать других, «желание понимать рабочее место в умения, которые будут сформированы высказывать свою друг друга», «понимать соответствии с позицию другого». целью выполнения на основе изучения точку зрения на Уважение к своему заданий. данного раздела; события, народу, к другим 2.Самостоятельно определять круг поступки. народам, терпимость к определять важность своего незнания; Оформлять свои обычаям и традициям или необходимость 2.Планировать свою мысли в устной и письменной речи с других народов. выполнения работу по изучению Освоение личностного различных задания в незнакомого учетом своих учебном процессе и материала. vчебных и смысла учения; желания жизненных продолжать свою учебу. жизненных Самостоятельно речевых ситуаций. Оценка жизненных ситуациях. предполагать, какая ситуаций и поступков Определять цель Читать вслух и про дополнительная себя тексты героев художественных учебной информация будет учебников, других текстов с точки зрения деятельности с нужна для изучения общечеловеческих норм, помощью незнакомого художественных и нравственных и самостоятельно. материала; отбирать научноэтических ценностей. необходимые популярных книг, Определять план выполнения заданий источники понимать на уроках, информации среди прочитанное. внеурочной предложенных Выполняя деятельности, учителем словарей, различные роли в энциклопедий, жизненных группе, ситуациях под справочников. сотрудничать в руководством Извлекать совместном решении информацию, учителя. представленную в Определять проблемы разных формах правильность (задачи). (текст, таблица, Отстаивать свою выполненного схема, экспонат, точку зрения, задания на основе соблюдая сравнения с модель,а, Правила речевого иллюстрация и др.) предыдущими 5.Представлять этикета. заданиями, или на основе различных информацию в виде Критично образцов. текста, таблицы, относиться к Корректировать схемы, в том числе с своему мнению помощью ИКТ. выполнение задания Понимать точку в соответствии с б.Анализировать, зрения другого. 8. Участвовать в планом, условиями сравнивать, выполнения, группировать работе группы, различные объекты, результатом распределять роли, действий на явления, факты. договариваться определенном этапе. друг с другом. Использовать в

> работе литературу, инструменты, приборы. Оценка своего задания по

параметрам, заранее представленным.

4 класс

Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «родина», «природа», «семья», «мир», «настоящий друг». «справедливость», «желание»; понимать друг друга», «понимать позицию другого»,«народ», «национальность» и т.д. Уважение к своему народу, к другим народам, принятие ценностей других народов. Освоение личностного смысла учения; выбор дальнейшего образовательного маршрута. Оценка жизненных ситуаций и поступков героев художественных текстов с точки зрения общечеловеческих норм, нравственных и этических ценностей, ценностей гражданина России.которые будут сформированы на основе изучения данного раздела; определять круг своего незнания; планировать свою работу по изучению незнакомого совместном решении материала. 2. Самостоятельно предполагать, какая дополнительная информация буде нужна для изучения незнакомого Уметь передавать материала; отбирать необходимые источники информации среди предложенных учителем словарей, энциклопедий, справочников, электронные диски. Сопоставлять и отбирать информацию, полученную из различных источников (словари,

энциклопедии,

1.Самостоятельно формулировать задание: 2. Анализировать, сравнивать, , группировать различные объекты, явления, факты. 3. Самостоятельно делать выводы, перерабатывать информацию, преобразовывать её, представлять информацию и высказывать свою точку зрения на события, поступки. 4.Оформлять свои мысли в устной и письменной речи сучетом своих vчебных и жизненных речевых ситуаций. 5. Читать вслух и про себя тексты учебников, других художественных инаучнопопулярных книг, понимать прочитанное. Выполняя различные роли в группе, сотрудничать в проблемы (задачи) на основе схем, моделей, сообщений. Составлять сложный план текста. содержание в сжатом, выборочном или развёрнутом виле

1. Ориентироваться в учебнике: определять диалоге; слушать и умения 2.Отстаивать свою точку зрения, соблюдая правила речевого этикета; аргументировать свою точку зрения с помощью фактов и дополнительных сведений.

3.Критично относиться к своему мнению. 4.Уметь взглянуть на ситуацию с иной позиции и договариваться с людьми иных позиций. Понимать точку зрения другого; Участвовать в работе 3. Определять группы, распределять роли, договариваться друг с другом. Предвидеть последствия коллективных решений.

Участвовать в понимать других, определять его цель, планировать алгоритм его выполнения, корректировать работу по ходу его выполнения, самостоятельно опенивать.

Использова ть при выполнении задания с различные средства: справочную литературу, ИКТ, инструменты и приборы. самостоятельно критерии оценивания, лавать самооценку.

справочники, электронные диски, сеть Интернет).		

# Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов (на основе образовательных ресурсов УМК «Школа России»)

Формирование универсальных учебных действий в образовательном процессе осуществляется в контексте усвоения разных предметных дисциплин. Требования к формированию универсальных учебных действий находят отражение в планируемых результатах освоения программ учебных предметов «Русский язык», «Литературное чтение», «Математика», «Окружающий мир», «Технология», «Иностранный язык», «Изобразительное искусство», «Физическая культура» в отношении ценностно-смыслового, личностного, познавательного и коммуникативного развития учащихся.

Каждый из предметов УМК «Школа России», помимо прямого эффекта обучения - приобретения определенных знаний, умений, навыков, вносит свой вклад в формирование универсальных учебных умений:

- Коммуникативных умений, в том числе умения ориентироваться в ситуации общения, адекватно понимать речь партнера и строить свое речевое высказывание; контролировать и корректировать речь в зависимость от задач и ситуации общения; извлекать из текста информацию в соответствии с коммуникативной задачей;
- Умения использовать знаковые системы и символы для моделирования объектов и отношений между ними;
- Умений выполнять логические действия абстрагирования, сравнения, нахождения общих закономерностей, анализа, синтеза; осуществлять эвристические действия; выбирать стратегию решения; строить и проверять элементарные гипотезы.

Каждый учебный предмет в зависимости от его содержания и способов организации учебной деятельности учащихся раскрывает определенные возможности для формирования универсальных учебных действий.

# Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов определяется следующими утверждениями:

- 1. УУД представляют собой целостную систему, в которой можно выделить взаимосвязанные и взаимообуславливающие виды действий: коммуникативные обеспечивающие социальную компетентность, познавательные общеучебные, логические, связанные с решением проблемы, личностные определяющие мотивационную ориентацию, регулятивные обеспечивающие организацию собственной деятельности.
- 2. Формирование УУД является целенаправленным, системным процессом, который реализуется через все предметные области и внеурочную деятельность.
- 3. Заданные стандартом УУД определяют акценты в отборе содержания, планировании и организации образовательного процесса с учетом возрастно-психологических особенностей обучающихся.
- 4. Схема работы над формированием конкретных УУД каждого вида указывается в тематическом планировании, технологических картах.
- 5. Способы учета уровня их сформированности в требованиях к результатам освоения УП по каждому предмету и в обязательных программах внеурочной деятельности.

- 6. Педагогическое сопровождение этого процесса осуществляется с помощью Универсального интегрированного Портфолио (раздел «Система оценки достижений планируемых результатов образования»), который является процессуальным способом оценки достижений учащихся в развитии универсальных учебных действий.
- 7. Результаты усвоения УУД формулируются для каждого класса и являются ориентиром при организации мониторинга их достижения.

Приведем пример, как формируются некоторые личностные результаты средствами разных учебных предметов в УМК «Школа России»

- В соответствии с требованиями ФГОС структура и содержание системы учебников «Школа России» направлены на достижение следующих личностных результатов освоения основной образовательной программы:
- 1) Формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности, формирование ценности многонационального российского общества, гуманистические и демократические ценностные ориентации.
- 2) Формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий.
- 3) Формирование уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов.

Для достижения указанных личностных результатов в систему учебников «Школа России» с 1 по 4 класс введены соответствующие разделы и темы, разнообразные по форме и содержанию тексты, упражнения, задания, задачи.

В курсе «Окружающий мир» — это темы «Природа России», «Страницы истории Отечества», «Родной край — часть большой страны», «Современная Россия», «Жизнь города и села», «Что такое Родина?», «Что мы знаем о народах России?», «Что мы знаем о Москве?», «Россия на карте».

В 1 классе учащиеся знакомятся с государственными символами России (гербом и флагом), а во 2 классе на уроках музыки разучивают Гимн России, и продолжают знакомство с государственной символикой государства.

Учащиеся выполняют учебные проекты «Родной город», «Города России», «Кто нас защищает» (знакомство с Вооруженными Силами России, Государственной службой пожарной охраны, МЧС России) и др.

В курсе «Литературное чтение» — это разделы: «Устное народное творчество», «Летописи, былины, жития», «Родина», «Люблю природу русскую», «Поэтическая тетрадь», «Природа и мы», «Из русской классической литературы», «Литература зарубежных стран» и др., а также тексты и задания о нашей многонациональной стране, о традициях и обычаях ее народов и народов мира, о многообразии природы и необходимости бережного к ней отношения. Система таких заданий позволяет учащимся осознавать себя гражданами страны, формировать общечеловеческую идентичность.

В курсе «Русский язык» представлены разнообразные по форме и содержанию упражнения и задания о Родине, о защитниках российской Земли, о сохранении мира в своей стране и во всём мире. Через тексты учащиеся знакомятся с национальными ценностями нашего отечества, памятниками старины и их создателями, русскими умельцами, руками которых созданы Царь- пушка и Царь-колокол, церковь Покрова на Нерли и др., узнают о великом достоянии нашего народа — русском языке. В этой связи даны тексты И.Д.Тургенева, А.И. Куприна, А.Н.Толстого, Д.С.Лихачёва, М.М. Пришвина, И. С. Соколова- Микитова, К.Г. Паустовского и др., поэтические строки

А.С.Пушкина, И.А. Бунина, М.Ю. Лермонтова, Н.М. Рубцова, Н.И. Сладкова, С.Я.Маршака и др., убеждающие учащихся в красоте, образности, богатстве русского языка. Учащиеся составляют тексты, рассказы о своей малой родине — крае, городе, селе, об их достопримечательностях, природных и культурно-исторических особенностях.

В курсе «Математика» — в сюжетах текстовых задач (например, в 3 и 4 кл.) представлены сведения из исторического прошлого нашей страны — о продолжительности Великой Отечественной войны и о победе в ней, о школьном музее боевой славы и о помощи ветеранам, о возрасте Российского флота, о современных достижениях России в области космонавтики; об отраслях промышленности, о богатом культурном наследии страны (например, о годах жизни А.С. Пушкина, о собрании сочинений Л.Н. Толстого, о посещении музеев, художественных галерей и др.).

**В курсе** «Музыка» произведения отечественного музыкального искусства рассматриваются в контексте мировой художественной культуры, широко используется принцип диалога культур. Он предполагает знакомство учащихся с народной и профессиональной музыкой различных национальностей на основе ее сопоставления и выявления общности жизненного содержания, нравственно-эстетической проблематики, различия стилей, музыкального языка, творческого почерка представителей разных эпох и культур.

**В курсе** «**Изобразительное искусство**» достижение указанных результатов осуществляется благодаря содержанию конкретных заданий и сквозному принципу построения обучающего материала, в основе которого идея «от родного порога — в мир большой культуры».

**В курсе английского языка** с этой целью предлагаются тексты и диалоги о культуре России и аналогичные тексты о культуре и истории изучаемых стран.

В курсе «Основы религиозных культур и светской этики» для реализации указанных личностных результатов каждый учебник содержит общие для всех 6 модулей уроки: урок 1 «Россия — наша Родина» и урок 30 «Любовь и уважение к Отчеству». Тема Родины, России, любви и уважения к Отчеству, единства разнообразных культурных и духовных традиций народов нашей страны лежит в начале учебной программы каждого предмета и ею же завершается. Также и в содержании каждого учебника эта тема системно представлена иллюстративным материалом, отражающим особенности российских культурных и религиозных традиций, учебным содержанием, которое раскрывается на материале отечественной истории. Кроме того, в основе содержания всех модулей лежат концептуальные понятия «мы — российский народ», «мы разные и мы вместе». Содержание религиозных и светских традиций в каждом учебнике раскрыто как содержание традиций российских народов. Таким образом, у обучающихся складывается целостный образ культурно-исторического мира России.

В соответствии с требованиями  $\Phi \Gamma O C$  структура и содержание системы учебников «Школа России» направлены на достижение следующих метапредметных результатов освоения основной образовательной программы: овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления.

В учебниках русского языка, математики, окружающего мира, литературного чтения (1- 4кл.) на титулах каждого раздела сформулированы основные цели и задачи учебной деятельности, что позволяет учащимся узнать, чему конкретно они будут учиться, изучая данный раздел. В начале каждого урока представлены цели и задачи

учебной деятельности на данном уроке. Это помогает учащимся видеть перспективу работы по теме и соотносить конкретные цели каждого урока с конечным результатом ее изучения.

Постановка учебной задачи, как правило, показывает учащимся недостаточность имеющихся у них знаний, побуждает их к поиску новых знаний и способов действий, которые они «открывают» в результате применения и использования уже известных способов действий и имеющихся знаний. При такой системе построения материала учебников постепенно формируются умения сначала понимать и принимать познавательную цель, сохранять её при выполнении учебных действий, а затем и самостоятельно формулировать учебную задачу, выстраивать план действия для её последующего решения.

Способность принимать и сохранять задачи учебной деятельности, находить средства ее реализации развивается через систему заданий, предусмотренных в материале каждого урока. Урок, тема, раздел завершаются заданиями рубрики «Проверь себя», содержание которых способствует организации контрольно-оценочной деятельности, формированию рефлексивной позиции учащегося, его волевой саморегуляции. Такая дидактическая структура: общая цель — ее конкретизация в начале каждого урока (или раздела) — реализация поставленных задач в содержании урока (раздела) — творческие проверочные задания способствуют формированию регулятивных УУД учащегося.

### Освоение способов решения проблем творческого и поискового характера

Формирование и освоение указанных способов и приёмов действий основывается на разработанной в учебниках системе заданий творческого и поискового характера, направленных на развитие у учащихся познавательных УУД и творческих способностей. В учебниках «Школы России» в каждой теме формулируются проблемные вопросы, учебные задачи или создаются проблемные ситуации.

В курсе «Русский язык» одним из приёмов решения учебных проблем является языковой эксперимент, который представлен в учебнике под рубрикой «Проведи опыт». Проводя исследование, учащиеся, например, узнают, как можно определить слоги в слове, основу слова; убеждаются, что слов без корня не бывает; определяют, какие глаголы спрягаются, а какие — нет. Учащиеся включаются в поиск ответа, выдвигая предположения, обсуждая их, находя с помощью учебника необходимую информацию, делая выводы и таким образом, овладевают новыми знаниями.

Проблемы творческого и поискового характера решаются также при работе над учебными проектами и проектными задачами, которые предусмотрены в каждом классе предметных линий комплекса учебников «Школа России».

- В курсе «Математика» освоение указанных способов основывается на представленной в учебниках 1-4 классов серии заданий творческого и поискового характера, например, предлагающих:
- продолжить (дополнить) ряд чисел, числовых выражений, равенств, значений величин, геометрических фигур и др., записанных по определённому правилу;
- провести классификацию объектов, чисел, равенств, значений величин, геометрических фигур и др. по заданному признаку;
- провести логические рассуждения, использовать знания в новых условиях при выполнении заданий поискового характера.

В учебниках предлагаются «Странички для любознательных» с заданиями творческого характера, начиная со 2 класса, добавляются странички «Готовимся к олимпиаде», задания конкурса «Смекалка».

С первого класса учащиеся учатся не только наблюдать, сравнивать, выполнять классификацию объектов, рассуждать, проводить обобщения и др., но и фиксировать результаты своих наблюдений и действий разными способами (словесными, практическими, знаковыми, графическими). Всё это формирует умения решать задачи творческого и поискового характера.

Проблемы творческого и поискового характера решаются также при работе над учебными проектами по математике, русскому языку, литературному чтению, окружающему миру, технологии, иностранным языкам, информатики, которые предусмотрены в каждом учебнике с 1 по 4 класс.

#### 2.3. Программа воспитания

Рабочая программа воспитания направлена на развитие личности обучающихся, в том числе духовно-нравственное развитие, укрепление здоровья и физического воспитания, приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе, а также на решение проблем гармоничного вхождения школьников в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми. Рабочая программа воспитания призвана обеспечить достижение обучающимися личностных результатов, определенных ФГОС: формировать у обучающихся основ российской идентичности; готовность к саморазвитию; мотивацию к познанию и обучению; ценностные установки и социально-значимые качества личности; активное участие в социально-значимой программа деятельности. Данная воспитания показывает систему работы обучающимися в школе.

# Особенности организуемого в образовательной организации воспитательного процесса

Процесс воспитания в МОУ ИРМО Плишкинская СОШ основывается на следующих принципах взаимодействия педагогических работников и обучающихся:

- неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и обучающегося, соблюдение конфиденциальности информации об обучающемся и семье, приоритета безопасности обучающегося при нахождении в образовательной организации;
- ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого обучающегося и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие обучающихся и педагогических работников;
- реализация процесса воспитания главным образом через создание в образовательной организации детско-взрослых общностей, которые бы объединяли обучающихся и педагогических работников яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организация основных совместных дел обучающихся и педагогических работников как предмета совместной заботы и взрослых, и обучающихся;
- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности. Основными традициями воспитания в образовательной организации являются следующие:
- стержнем годового цикла воспитательной работы образовательной организации являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогических работников;
- важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогических работников и обучающихся является коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;
- в образовательной организации создаются такие условия, при которых по мере взросления обучающегося увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);

- в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами, поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие обучающихся, а также их социальная активность;
- педагогические работники образовательной организации ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- ключевой фигурой воспитания в образовательной организации является классный руководитель, реализующий по отношению к обучающимся защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

#### Цель и задачи воспитания

национальный воспитательный Современный высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и страны, укорененный будущее своей В духовных И культурных многонационального народа Российской Федерации. Исходя из этого воспитательного идеала, а также основываясь на базовых для нашего общества ценностях (таких как отечество, природа, мир, знания, культура, здоровье, сформулирована общая цель воспитания в МОУ ИРМО Плишкинской СОШ личностное развитие обучающихся, проявляющееся в:

- усвоении ими знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей;
  - развитии их позитивных отношений к этим общественным ценностям;
- приобретении ими соответствующего этим ценностям опыта поведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике. Данная цель ориентирует педагогических работников не на обеспечение соответствия личности обучающегося единому уровню воспитанности, а на обеспечение позитивной динамики развития его личности.

В связи с этим важно сочетание усилий педагогического работника по развитию личности обучающегося и усилий самого обучающегося по своему саморазвитию. Их сотрудничество, партнерские отношения являются важным фактором успеха в достижении цели. Конкретизация общей цели воспитания применительно к возрастным особенностям обучающихся позволяет выделить в ней следующие целевые приоритеты, которым уделено внимание на разных уровнях общего образования.

1. В воспитании обучающихся младшего школьного возраста (уровень начального общего образования) таким целевым приоритетом является создание благоприятных условий для усвоения обучающимися социально значимых знаний — знаний основных норм и традиций общества, в котором они живут. Выделение данного приоритета связано с особенностями обучающихся младшего школьного возраста: с их потребностью самоутвердиться в своем новом социальном статусе обучающегося, т. е. научиться соответствовать предъявляемым к носителям данного статуса нормам и принятым традициям поведения. Такого рода нормы и традиции задаются в образовательной организации педагогическими работниками и воспринимаются обучающимися именно как нормы и традиции поведения обучающегося. Их знание

станет базой для развития социально значимых отношений обучающихся и накопления ими опыта осуществления социально значимых дел и в дальнейшем, в подростковом и юношеском возрасте. К наиболее важным из них относятся следующие:

- быть любящим, послушным и отзывчивым сыном (дочерью), братом (сестрой), внуком (внучкой); уважать старших и заботиться о младших членах семьи; выполнять посильную для обучающегося домашнюю работу, помогая старшим;
- быть трудолюбивым, следуя принципу «делу время, потехе час» как в учебных занятиях, так и в домашних делах, доводить начатое дело до конца;
  - знать и любить свою Родину родной дом, двор, улицу, село, страну;
- беречь и охранять природу (ухаживать за комнатными растениями в классе или дома, заботиться о своих домашних питомцах и по возможности о бездомных животных в своем дворе; подкармливать птиц в морозные зимы; не засорять бытовым мусором улицы, леса, водоемы);
- проявлять миролюбие не затевать конфликтов и стремиться решать спорные вопросы, не прибегая к силе;
  - стремиться узнавать что-то новое, проявлять любознательность, ценить знания;
  - быть вежливым и опрятным, скромным и приветливым;
  - соблюдать правила личной гигиены, режим дня, вести здоровый образ жизни;
- уметь сопереживать, проявлять сострадание к попавшим в беду; стремиться устанавливать хорошие отношения с другими людьми; уметь прощать обиды, защищать слабых, по мере возможности помогать нуждающимся в этом людям; уважительно относиться к людям иной национальной или религиозной принадлежности, иного имущественного положения, людям с ограниченными возможностями здоровья;
- быть уверенным в себе, открытым и общительным, не стесняться быть в чем-то непохожим на других; уметь ставить перед собой цели и проявлять инициативу, отстаивать свое мнение и действовать самостоятельно, без помощи старших. Знание обучающимися младших классов данных социальных норм и традиций, понимание важности следования им имеет особое значение для этого возраста, поскольку облегчает вхождение в широкий социальный мир, в открывающуюся ему систему общественных отношений.
- 2. В воспитании обучающихся подросткового возраста (уровень основного общего образования) таким приоритетом является создание благоприятных условий для развития социально значимых отношений обучающихся и прежде всего ценностных отношений:
  - к семье как главной опоре в жизни человека и источнику его счастья;
- к труду как основному способу достижения жизненного благополучия человека, залогу его успешного профессионального самоопределения и ощущения уверенности в завтрашнем дне;
- к своему отечеству, своей малой и большой Родине как месту, в котором человек вырос и познал первые радости и неудачи, которое завещано ему предками и которое нужно оберегать;
- к природе как источнику жизни на Земле, основе самого ее существования, нуждающейся в защите и постоянном внимании со стороны человека;

- к миру как главному принципу человеческого общежития, условию крепкой дружбы, налаживания отношений с коллегами по работе в будущем и создания благоприятного микроклимата в своей собственной семье;
- к знаниям как интеллектуальному ресурсу, обеспечивающему будущее человека, как результату кропотливого, но увлекательного учебного труда;
- к культуре как духовному богатству общества и важному условию ощущения человеком полноты проживаемой жизни, которое дают ему чтение, музыка, искусство, театр, творческое самовыражение;
- к здоровью как залогу долгой и активной жизни человека, его хорошего настроения и оптимистичного взгляда на мир;
- к окружающим людям как безусловной и абсолютной ценности, как равноправным социальным партнерам, с которыми необходимо выстраивать доброжелательные и взаимоподдерживающие отношения, дающие человеку радость общения и позволяющие избегать чувства одиночества;
- к самим себе как хозяевам своей судьбы, самоопределяющимся и самореализующимся личностям, отвечающим за собственное будущее.

Данный ценностный аспект человеческой жизни чрезвычайно важен для личностного развития обучающегося, так как именно ценности во многом определяют его жизненные цели, поступки, повседневную жизнь. Выделение данного приоритета в воспитании обучающихся на ступени основного общего образования, связано с особенностями подросткового возраста: со стремлением утвердить себя как личность в системе отношений, свойственных взрослому миру. В этом возрасте особую значимость для обучающихся приобретает становление их собственной жизненной позиции, собственных ценностных ориентаций. Подростковый возраст — наиболее удачный возраст для развития социально значимых отношений обучающихся.

3. В воспитании обучающихся юношеского возраста (уровень среднего общего образования) таким приоритетом является создание благоприятных условий для приобретения опыта осуществления социально значимых дел. Выделение данного приоритета связано с особенностями обучающихся юношеского возраста: с их потребностью в жизненном самоопределении, выборе дальнейшего жизненного пути, который открывается перед ними на пороге самостоятельной взрослой жизни. Сделать правильный выбор старшеклассникам поможет имеющийся у них реальный практический опыт, который они могут приобрести в том числе и в образовательной организации.

Важно, чтобы опыт оказался социально значимым, так как именно он поможет гармоничному вхождению обучающихся во взрослую жизнь окружающего их общества:

- опыт дел, направленных на заботу о своей семье, родных и близких;
- трудовой опыт, опыт участия в производственной практике;
- опыт дел, направленных на пользу своему родному городу или селу, стране в целом, деятельного выражения собственной гражданской позиции;
  - опыт природоохранных дел;
- опыт разрешения возникающих конфликтных ситуаций в образовательной организации, дома или на улице;

- опыт самостоятельного приобретения новых знаний, проведения научных исследований, проектной деятельности;
- опыт изучения, защиты и восстановления культурного наследия человечества, создания собственных произведений культуры, творческого самовыражения;
  - опыт ведения здорового образа жизни и заботы о здоровье других людей;
- опыт оказания помощи окружающим, заботы о малышах или пожилых людях, волонтерский опыт; опыт самопознания и самоанализа, социально приемлемого самовыражения и самореализации.

Достижению поставленной цели воспитания обучающихся будет способствовать решение следующих основных задач:

- реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;
- реализовывать потенциал классного руководства в воспитании обучающихся, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни образовательной организации;
- вовлекать обучающихся в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности;
- использовать в воспитании обучающихся возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с обучающимися;
- инициировать и поддерживать ученическое самоуправление как на уровне образовательной организации, так и на уровне классных сообществ;
- поддерживать деятельность функционирующих на базе образовательной организации детских общественных объединений и организаций;
- организовывать для обучающихся экскурсии, экспедиции, походы и реализовывать их воспитательный потенциал;
  - организовывать профориентационную работу с обучающимися;
- организовывать работу школьных медиа, реализовывать их воспитательный потенциал;
- развивать предметно-эстетическую среду образовательной организации и реализовывать ее воспитательные возможности;
- организовывать работу с семьями обучающихся, их родителями (законными представителями), направленную на совместное решение проблем личностного развития обучающихся.

#### Виды, формы и содержание деятельности

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках ряда направлений воспитательной работы образовательной организации. Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

### Модуль «Ключевые общешкольные дела».

Ключевые дела — это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогическими работниками и обучающимися. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых

для обучающихся, объединяющих их вместе с педагогическими работниками в единый коллектив. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа обучающихся и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в образовательной организации.

Введение ключевых дел в жизнь образовательной организации помогает преодолеть характер воспитания, сводящийся к набору мероприятий, организуемых педагогическими работниками для обучающихся. Для этого в МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» используются следующие формы работы:

Вне образовательной организации:

- Участие обучающихся и педагогических работников МОУ ИРМО Плишкинская СОШ в мероприятиях гражданско-патриотической направленности УО и Хомутовского МО;
- Организация и проведение открытых дискуссионных площадок, на которые приглашаются представители других образовательных организаций, представители власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные проблемы, касающиеся жизни образовательной организации, поселка, страны;
- Совместные мероприятия обучающихся и педагогических работников с Советом Ветеранов п. Плишкино;
  - Совместные мероприятия с МДОУ ИРМО «Плишкинский детский сад»;
  - Участие в мероприятиях администрации Хомутовского МО;
- Трудовой десант, проводимый силами обучающихся, педагогических работников, представителями родительской общественности- «Мы за чистый поселок»;
- Участие в региональном экологическом движении «Чистые воды Прибайкалья» На уровне образовательной организации:
- Общешкольные праздники, приуроченные к знаменательным датам, в которых участвуют все классы школы- ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы («Новогодний серпантин», «Гуляй, народ, Масленица идет!», «Россия созвездие народов»).
- Подготовка и проведение мероприятий, направленных на изучение истории, природы, культуры Иркутской области и п. Плишкино («Краски Иркутского района», «Многоликая Иркутская область», «Село моей мечты- село будущего»);
- Еженедельные общешкольные собрания-линейки, включающие в себя обсуждение текущих школьных дел, поощрение обучающихся за активное участие в жизни школы, за участие в конкурсах и олимпиадах различного уровня;
  - Организация выездных экскурсий;
- Организация и проведение походов в каникулярное время с привлечением обучающихся разных классов;
- Проведение общешкольных тематических недель посвященных здоровью, науке, культуре, безопасности, профилактике правонарушений, спорту («Безопасная дорога», «В здоровом теле- здоровый дух», «О сколько нам открытий чудных готовит просвещенный ум», «Экологическая неделя» и т.д.). На уровне классов:

- выбор и делегирование представителей классов в общешкольный совет, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;
  - участие классов в реализации общешкольных ключевых дел;
- проведение в рамках класса итогового анализа обучающимися общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов.

На уровне обучающихся:

- вовлечение по возможности каждого обучающегося в ключевые дела образовательной организации в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т. п.);
- индивидуальная помощь обучающемуся (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
- наблюдение за поведением обучающегося в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими обучающимися, с педагогическими работниками и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, включение его в совместную работу с другими обучающимися, которые могли бы стать хорошим примером для обучающегося, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

#### Модуль «Классное руководство»

Осуществляя работу с классом, классный руководитель организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с обучающимися вверенного ему класса; работу с учителями-предметниками в данном классе; работу с родителями (законными представителями) обучающихся.

Работа с классным коллективом:

- выборы актива класса и распределение всех обучающихся класса по секторам, ответственным за проведение и организацию значимых для класса мероприятий;
- инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
- организация интересных и полезных для личностного развития обучающегося, совместных дел с обучающимися класса, позволяющие, с одной стороны, вовлечь в них обучающихся с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе;
- проведение классных часов, основанных на принципах уважительного отношения к личности обучающегося, поддержки активной позиции каждого обучающегося в беседе, предоставления обучающимся возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения;
- сплочение коллектива класса через игры и тренинги на командообразование; однодневные и многодневные походы и экскурсии, празднования в классе дней рождения обучающихся, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; регулярные

внутриклассные огоньки и вечера, дающие каждому обучающемуся возможность рефлексии собственного участия в жизни класса;

- выработка совместно с обучающимися законов класса, помогающих им освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в образовательной организации. Индивидуальная работа с обучающимися:
- изучение особенностей личностного развития обучающихся класса через наблюдение за их поведением в повседневной жизни, специально создаваемых педагогических ситуациях, играх, погружающих обучающегося в мир человеческих отношений, в организуемых педагогическим работником беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями (законными представителями) обучающихся, учителями-предметниками, а также (при необходимости) со школьным психологом;
- поддержка обучающегося в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогическими работниками, выбор профессии, организации высшего образования и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т. п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для обучающегося, которую они совместно стараются решить;
- индивидуальная работа с обучающимися класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых обучающиеся не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года вместе анализируют свои успехи и неудачи;
- коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, его родителями (законными представителями), с другими обучающимися класса; включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями-предметниками в классе:

- регулярные консультации классного руководителя с учителямипредметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогических работников по ключевым вопросам воспитания, предупреждение и разрешение конфликтов между учителями-предметниками и обучающимися;
- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на обучающихся;
- привлечение учителей-предметников к участию во внутриклассных делах, дающих педагогическим работникам возможность лучше узнавать и понимать своих обучающихся, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
- привлечение учителей-предметников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся.

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся:

- регулярное информирование родителей (законных представителей) о школьных успехах и проблемах обучающихся, о жизни класса в целом;
- помощь родителям (законным представителям) обучающихся в регулировании отношений между ними, администрацией образовательной организации и учителями-предметниками;

- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся;
- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения обучающихся;
  - привлечение членов семей обучающихся к организации и проведению дел класса;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и образовательной организации.

#### Модуль «Школьный урок»

Реализация педагогическими работниками воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- установление доверительных отношений между учителем и обучающимися, способствующих позитивному восприятию обучающимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации познавательной деятельности;
- побуждение обучающихся соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими и сверстниками, принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
- привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией инициирование ее обсуждения, высказывания обучающимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
- использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию обучающимся примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
- применение на уроке интерактивных форм работы с обучающимися: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию обучающихся; дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают обучающимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат командной работе и взаимодействию с другими детьми;
- включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию обучающихся к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
- организация шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего им социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержка исследовательской деятельности обучающихся в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что обучающимся возможность приобрести навыки самостоятельного решения теоретической проблемы, генерирования оформления собственных идей, уважительного отношения К чужим идеям, оформленным работах других

исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

### Модуль «Курсы внеурочной деятельности»

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

- вовлечение обучающихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития
- социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т. п. детсковзрослых общностей, которые могли бы объединять обучающихся и педагогических работников общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку обучающихся с ярко выраженной лидерской позицией и установку на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
- поощрение педагогическими работниками детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках следующих выбранных обучающимися ее видов:

- Познавательная деятельность. Курсы внеурочной деятельности, направленные на передачу обучающимся социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира.
- Художественное творчество. Курсы внеурочной деятельности, создающие благоприятные условия для просоциальной самореализации обучающихся, направленные на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения обучающихся к культуре и их общее духовно-нравственное развитие.
- Проблемно-ценностное общение. Курсы внеурочной деятельности, направленные на развитие коммуникативных компетенций обучающихся, воспитание у них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других, уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное, терпимо относиться к разнообразию взглядов людей.
- Туристско-краеведческая деятельность. Курсы внеурочной деятельности, направленные на воспитание у обучающихся любви к своему краю, его истории, культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности обучающихся, формирование у них навыков самообслуживающего труда.
- Спортивно-оздоровительная деятельность. Курсы внеурочной деятельности, направленные на физическое развитие обучающихся, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых.

- Трудовая деятельность. Курсы внеурочной деятельности, направленные на развитие творческих способностей обучающихся, воспитание у них трудолюбия и уважительного отношения к физическому труду.
- Игровая деятельность. Курсы внеурочной деятельности, направленные на раскрытие творческого, умственного и физического потенциала обучающихся, развитие у них навыков конструктивного общения, умений работать в команде.

#### Модуль «Работа с родителями (законными представителями)»

- Работа с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и образовательной организации в данном вопросе. Работа с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности. На групповом уровне:
- общешкольный родительский комитет образовательной организации, участвующий в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их обучающихся;
- родительские гостиные, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей обучающихся, формы и способы доверительного взаимодействия родителей (законных представителей) с обучающимися, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;
- родительские дни, во время которых родители (законные представители) могут посещать школьные уроки и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебновоспитательного процесса в образовательной организации;
- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся;
- семейный всеобуч, на котором родители (законные представители) могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания обучающихся;
- родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей (законных представителей) вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогических работников.

На индивидуальном уровне:

- работа специалистов по запросу родителей (законных представителей) для решения острых конфликтных ситуаций;
- участие родителей (законных представителей) в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного обучающегося;
- помощь со стороны родителей (законных представителей) в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогических работников и родителей (законных представителей).

#### Модуль «Самоуправление»

Детское самоуправление в образовательной организации осуществляется следующим образом.

На уровне образовательной организации:

- через проведение дней самоуправления в школе, проведение уроков и классных часов обучающимися,
- через деятельность выборного Совета обучающихся, создаваемого для учета мнения обучающихся по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
- через деятельность Совета старост, объединяющего старост классов для облегчения распространения значимой для обучающихся информации и получения обратной связи от классных коллективов;
- через работу постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для обучающихся событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т. п.);
- через деятельность творческих советов, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т. п.;
- через деятельность созданной из наиболее авторитетных старшеклассников и курируемой школьным психологом группы по урегулированию конфликтных ситуаций в образовательной организации.

На уровне классов:

- через деятельность выборных по инициативе и предложениям обучающихся класса лидеров (например, старост, президентов класса и т.д.), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;
- через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса (например: сектор спортивных дел, сектор творческих дел, сектор работы с обучающимися младших классов);
- через организацию на принципах самоуправления жизни детских групп, отправляющихся в походы, экспедиции, на экскурсии, осуществляемую через систему распределяемых среди участников ответственных должностей.

На индивидуальном уровне:

- через вовлечение обучающихся в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
- через реализацию обучающимися, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т. п.

### Модуль «Профориентация»

Данный модуль включает в себя профессиональное просвещение обучающихся; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб обучающихся. Задача совместной деятельности педагогического работника и обучающегося — подготовить обучающегося к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Эта работа осуществляется через:

- циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку обучающегося к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания обучающихся о типах профессий, способах выбора профессий, достоинствах и недостатках той или иной интересной обучающимся профессиональной деятельности;
- экскурсии на предприятия города, дающие обучающимся начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в профессиональных образовательных организациях и организациях высшего образования; совместное с педагогическими работниками изучение интернетресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, онлайн-курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в Интернете: просмотр лекций, решение учебнотренировочных задач, участие в мастер-классах, посещение открытых уроков;
- индивидуальные консультации психолога для обучающихся и их родителей (законных представителей) по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей обучающихся, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
- освоение обучающимися основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включённых в основную образовательную программу образовательной организации, или в рамках курсов дополнительного образования.

### Модуль «Экскурсии, экспедиции, походы»

Экскурсии, экспедиции, походы помогают обучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества. Эти воспитательные возможности реализуются в рамках следующих видов и форм деятельности:

- регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня, организуемые классными руководителями и родителями (законными представителями) обучающихся: в музей, в картинную галерею, в технопарк, на предприятие, на природу;
- литературные, исторические, биологические экспедиции, организуемые педагогическими работниками и родителями (законными представителями) обучающихся в другие города или села для углубленного изучения биографий

проживавших там российских поэтов и писателей, произошедших исторических событий, имеющихся природных и историкокультурных ландшафтов, флоры и фауны;

- поисковые экспедиции вахты памяти, организуемые школьным поисковым отрядом к местам боев Великой Отечественной войны для поиска и захоронения останков погибших советских воинов;
- многодневные походы, организуемые совместно с организациями, реализующими дополнительные общеразвивающие программы и осуществляемые с обязательным привлечением обучающихся к коллективному планированию (разработка маршрута, расчет времени и мест возможных ночевок и переходов), коллективной организации (подготовка необходимого снаряжения и питания), коллективному проведению (распределение среди обучающихся основных видов работ и соответствующих им ответственных должностей), коллективному анализу туристского путешествия (каждого дня у вечернего походного костра и всего похода по возвращению домой);
  - турслет с участием команд, сформированных из педагогических работников;
- обучающихся и их родителей (законных представителей), включающий в себя, например: соревнование по технике пешеходного туризма, соревнование по спортивному ориентированию, конкурс на лучшую топографическую съемку местности, конкурс знатоков лекарственных растений, конкурс туристской кухни, конкурс туристской песни, конкурс благоустройства командных биваков, комбинированную эстафету.

#### Модуль «Организация предметно-эстетической среды»

- Окружающая обучающегося предметно-эстетическая среда образовательной организации, при условии ее грамотной организации обогащает внутренний мир обучающегося, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию обучающимся образовательной организации. Воспитывающее обучающегося влияние осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической образовательной организации, как:
- оформление интерьера школьных помещений (вестибюля, коридоров, рекреаций, залов, лестничных пролетов и т. п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок обучающихся на учебные и внеучебные занятия;
- размещение на стенах образовательной организации регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ обучающихся, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; картин определенного художественного стиля, знакомящего обучающихся с разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в образовательной организации (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т. п.);
- озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, работа на пришкольном огороде, оборудование во дворе образовательной организации беседок, спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для обучающихся разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство образовательной организации на зоны активного и тихого отдыха;

- создание и поддержание в рабочем состоянии в вестибюле образовательной организации стеллажей свободного книгообмена, на которые желающие обучающиеся, родители (законные представители) и педагогические работники могут выставлять для общего пользования свои книги, а также брать с них для чтения любые другие;
- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе с обучающимися своих классов, позволяющее обучающимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя с обучающимися;
- событийный дизайн оформление пространства проведения конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т. п.);
- совместная с обучающимися разработка, создание и популяризация особой символики (флаг, гимн, эмблема образовательной организации, логотип, элементы школьного костюма и т. п.), используемой как в школьной повседневности, так и в торжественные моменты жизни образовательной организации во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни образовательной организации знаковых событий;
- регулярная организация и проведение конкурсов творческих проектов по благоустройству различных участков пришкольной территории;
- акцентирование внимания обучающихся посредством элементов предметноэстетической среды (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях образовательной организации, ее традициях, правилах.

#### Модуль «Детские общественные объединения»

Действующее на базе школы детское общественное объединение «ЮИД» — это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 20.12.2017) "Об общественных объединениях" (ст. 5).

Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

- утверждение и последовательную реализацию в объединении ЮИД демократических процедур, дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
- организацию и проведение занятий по основам БДД, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности;
- рекрутинговые мероприятия в начальной школе, реализующие идею популяризации деятельности ЮИД в школе, привлечения в него новых участников (проводятся в форме игр, квестов, флешмобов, спектаклей);
- поддержку и развитие в ЮИД его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении;
  - участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях.

#### Основные направления самоанализа воспитательной работы

Самоанализ организуемой в МОУ ИРМО Плишкинской СОШ воспитательной работы осуществляется по выбранным самой образовательной организацией направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения. Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой образовательной организации.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в образовательной организации, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогическим работникам, реализующим воспитательный процесс;
- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных таких, как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между обучающимися и педагогическими работниками;
- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с обучающимися деятельности;
- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития обучающихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся это результат как социального воспитания (в котором образовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития обучающихся.

Основными направлениями анализа организуемого в образовательной организации воспитательного процесса являются:

- 1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного обучающихся каждого класса. Анализ осуществляется руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете образовательной организации. получения информации Способом о результатах воспитания, социализации обучающихся педагогическое наблюдение. саморазвития является педагогических работников сосредоточивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития обучающихся удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.
- 2. Состояние организуемой в образовательной организации совместной деятельности обучающихся и взрослых. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в образовательной организации интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых. Анализ осуществляется заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, активом старшеклассников и родителями (законными

представителями), хорошо знакомыми с деятельностью образовательной организации. Способами получения информации о состоянии организуемой в образовательной организации совместной деятельности обучающихся и педагогических работников являются беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, лидерами ученического самоуправления, при необходимости — их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете образовательной организации. Внимание при этом сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством:

- проводимых общешкольных ключевых дел;
- совместной деятельности классных руководителей и их классов;
- организуемой в образовательной организации внеурочной деятельности;
- реализации личностно развивающего потенциала школьных уроков;
- существующего в образовательной организации ученического самоуправления;
- функционирующих на базе образовательной организации детских общественных объединений;
  - проводимых в образовательной организации экскурсий, экспедиций, походов;
  - профориентационной работы образовательной организации;
  - организации предметно-эстетической среды образовательной организации;
  - взаимодействия образовательной организации и семей обучающихся.

Итогом самоанализа организуемой в образовательной организации воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

#### 3. Организационный раздел

### 3.1. Учебный план программы начального общего образования

В соответствии с п. 32.1 федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования (ФГОС НОО) учебный план (далее – учебный план) ООП НОО МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» определяет:

- общий объем нагрузки и максимальный объем аудиторной нагрузки обучающихся,
  - состав и структуру обязательных предметных областей;
  - перечень учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей;
- учебную нагрузку в соответствии с требованиями к организации образовательной деятельности к учебной нагрузке при 5-дневной учебной неделе, предусмотренными Гигиеническими нормативами и Санитарно- эпидемиологическими требованиями.

Учебный план включает в себя обязательную часть и часть, формируемую участниками образовательных отношений, распределяет учебное время, отводимое на их освоение по классам и учебным предметам и составлен на 4- летний срок освоения.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов, обязательных предметных областей, для всех имеющих по данной программе государственную аккредитацию образовательных организаций, реализующих

образовательную программу начального общего образования, и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

В обязательную часть учебного плана в соответствии с п. 32.1 ФГОС НОО входят следующие обязательные для изучения предметные области и учебные предметы:

Предметные области	Учебные предметы (учебные модули)
Русский язык и литературное чтение	Русский язык, Литературное чтение
Иностранный язык	Иностранный язык
Математика и информатика	Математика
Обществознание и естествознание ("окружающий мир")	Окружающий мир
Основы религиозных культур и светской этики	Основы религиозных культур и светской этики:  • учебный модуль: "Основы православной культуры";  • учебный модуль: "Основы иудейской культуры";  • учебный модуль: "Основы буддийской культуры";  • учебный модуль: "Основы исламской культуры";
	<ul> <li>учебный модуль: "Основы религиозных культурнародов России";</li> <li>учебный модуль: "Основы светской этики"</li> </ul>
Искусство	Изобразительное искусство, Музыка
Технология	Технология
Физическая культура	Физическая культура

Учебный план обеспечивает преподавание и изучение государственного языка Российской Федерации, а также возможность преподавания и изучения родного языка из числа языков народов Российской Федерации, из числа государственных языков республик Российской Федерации, в том числе русского языка как родного языка, на основе заявления родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

В соответствии с п. 32.1 ФГОС НОО «Для Организаций, в которых языком образования является русский язык, изучение родного языка и родной литературы из

числа языков народов Российской Федерации, государственных языков республик Российской Федерации осуществляется при наличии возможностей Организации и по заявлению обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся».

В МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» языком образования является русский язык, и в соответствии с п. 32.1 ФГОС НОО изучение родного языка (русского) и литературного чтения на родном языке (русском) из числа языков народов Российской государственных республик Российской Федерации Федерации, языков осуществляется ПО заявлению родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся в срок до 01 сентября нового учебного года. В родители (законные представители) несовершеннолетних заявлениях обучающихся МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» перед новым учебным годом (в срок до 01 сентября нового учебного года) отказались от изучения предметов «Родной язык (русский)» и «Литературное чтение на родном (русском) языке» в связи с тем, что на языке образования (русском) изучаются обязательные учебные предметы «Русский язык» и «Литературное чтение на родном (русском) языке».

Изучение ряда предметов обязательных предметных областей учебного плана организуется по выбору участников образовательных отношений — заявлению родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся. Выбор участников образовательных отношений по изучению таких учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей учебного плана МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» осуществляется посредством сбора заявлений с родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся в срок до 01 сентября нового учебного года в рамках изучения обязательной предметной области " Основы религиозных культур и светской этики" выбор одного учебного модуля из предложенного перечня: учебный модуль: "Основы православной культуры"; учебный модуль: "Основы исламской культуры"; учебный модуль: "Основы иудейской культуры"; учебный модуль: "Основы иудейской культуры".

Учебный план для обучающихся І-ІУклассов, начавших обучение в 2022-2023 учебном году

Обязательные	Учебные	Количество часов неделя/год				год
предметные	предметы	1 класс,	2 класс,	3	4 класс,	Всего
области		33	34	класс,	34	
		недели	недели	34	недели	
				недели		
		2022-	2023-	2024-	2025-	
		2023уч.г	2024уч.г	2025уч	2026уч.г	
			•	.г.	•	
	Обязательная часть					
Русский язык и	Русский язык	5/165	5/170	5/170	5/170	675
литературное	Литературное	4/132	4/136	4/136	4/136	540
чтение	чтение					

Иностранный язык	Иностранный язык (английский)		2/68	2/68	2/68	204
Математика и	Математика	4/132	4/136	4/136	4/136	540
информатика						
Обществознание и	Окружающий	2/66	2/68	2/68	2/68	270
естествознание	мир					
(«окружающий						
мир»)					0.5/4.5	45
Основы	Основы				0,5/17	17
религиозных	религиозных					
культур и светской	культур и светской					
этики	этики / <i>Модуль</i>					
	по выбору					
	родителей					
	(законных					
	представител					
	ей)					
Искусство	Изобразитель	1/33	1/34	1/34	1/34	135
-	ное искусство					
	Музыка	1/33	1/34	1/34	0,5/17	118
Технология	Технология	1/33	1/34	1/34	1/34	135
Физическая	Физическая	2/66	2/68	2/68	2/68	270
культура	культура					
	Всего	20	22	22	22	
	Часть, формируемая участниками образовательных отношений					
Функциональная гра		1/33	1/34	1/34	1/34	135
Максимально допу		21	23	23	23	3190
аудиторная неделы	_ ·					
(5-дневная учебная н		21	22	22	22	2020
	ВСЕГО	21	23	23	23	3039

Суммарный объём домашнего задания по всем предметам для каждого класса не должен превышать продолжительности выполнения 1 час — для 1 класса, 1,5 часа — для 2 и 3 классов, 2 часа — для 4 класса. Образовательная организация осуществляет координацию и контроль объёма домашнего задания учеников каждого класса по всем предметам в соответствии с требованиями санитарных правил.

#### 3.2. План внеурочной деятельности

Организация внеурочной деятельности осуществляется на основании следующих нормативных документов:

- Федеральный закон от 29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (с изменениями);
- Федеральный базисный учебный план, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 09.03.2004 г. № 1312 (с изменениями);

• Федеральный компонент государственного стандарта общего образования, утвержденный приказом Министерства образования Российской Федерации от 05.03.2004 №1089 «Об утверждении федерального компонента государственных стандартов начального общего, основного общего и среднего (полного) общего образования» (для V-XI (XII) классов)

При организации внеурочной деятельности обеспечивается соблюдение требований санитарно-эпидемиологических правил и нормативов (постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 29.12.2010 № 189 об утверждении СанПиН 2.4.2.2821-10 «Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях»).

Федеральный государственный образовательный стандарт основного общего образования предъявляет новые требования к результатам освоения обучающимися основной образовательной программы. При этом очень важная роль отводится ориентации образования на формирование универсальных общеучебных умений и навыков, общественно - значимого ценностного отношения к знаниям, на развитие познавательных и творческих способностей и интересов.

Содержание внеурочной деятельности организуется по 5 направлениям развития личности:

- духовно-нравственное,
- спортивно-оздоровительное,
- общеинтеллектуальное, общекультурное,
- социальное.

Результаты первого уровня (приобретение школьником социальных знаний, понимания социальной реальности и повседневной жизни): приобретение знаний об этике и эстетике повседневной жизни человека; о принятых в обществе нормах поведения и общения; об основах здорового образа жизни; об истории своей семьи и Отечества; о русских народных играх; о правилах конструктивной групповой работы: об основах разработки социальных проектов и организации коллективной творческой деятельности.

Результаты второго уровня (формирование позитивного отношения школьника к базовым ценностям нашего общества и к социальной реальности в целом): развитие ценностных отношений к родному Отечеству, родной природе и культуре, труду, знаниям, своему собственному здоровью и внутреннему миру.

Результаты третьего уровня (приобретение школьником опыта самостоятельного социального действия): опыт публичного выступления; опыт самообслуживания, самоорганизации и организации совместной деятельности с другими детьми.

Допущено следующее распределение часов внеурочной: равномерное еженедельное (кружки, клуб, секция); неравномерное (классные часы, тематические недели и мероприятия в рамках воспитательной работы)

Основная образовательная программа муниципального общеобразовательного учреждения Иркутского районного муниципального образования «Плишкинская средняя общеобразовательная школа» реализуется общеобразовательным учреждением через организацию учебной и внеурочной деятельности. Организация внеурочной деятельности согласно федеральному государственному образовательному стандарту

общего образования является неотъемлемой частью образовательного процесса в школе. Внеурочная деятельность объединяет все виды деятельности школьников, в которых возможно и целесообразно решение задач развития, воспитания и социализации детей.

Проблема духовно-нравственного воспитания детей является одной из ключевых, стоящих перед каждым родителем, перед обществом и государством в целом. Данное направление реализуется также через работу кружка «Изучаем свой край». А также через систему классных часов в каждом классном коллективе в течение года. Кроме этого в рамках реализации воспитательной работы в план 2022-2023 учебного года включены тематические недели духовно-нравственной направленности: «Я учителем бы стал...», «Мамины ладошки»,

«Почитай-ка», «Масленица пришла — отворяй ворота». Работа внеурочной деятельности направлена на формирование культурного человека, творческой личности, ориентирующейся на дальнейшее самостоятельное изучение культурного наследия. Для воспитания в современном обществе истинного гражданина страны совершенно необходимо ориентироваться на опыт, накопленный поколениями. Приобщение детей к общечеловеческим ценностям создает условия для развития и творческой самореализации личности.

Укрепление здоровья детей и воспитание экологической культуры является одной из важнейших задач. В план работы школы входят тематические недели формирования основ экологически здорового образа жизни и спортивно оздоровительной направленности:

«Праздник осени», «Неделя экологии», «Неделя здоровья», а также традиционные школьные и районные спортивные мероприятия. Спортивное направление развивает программа внеурочной деятельности «Подготовка к ГТО». Дополнительные баллы при поступлении в высшие учебные заведения за сдачу норм ГТО делают эту программу актуальной.

Социальное направление развивается благодаря программе внеурочной деятельности

«Школа волонтера». Она направлена на освоение старшеклассниками форм социально- преобразовательной деятельности, на формирование у них активной жизненной позиции. В процессе выполнения практических заданий обучающиеся смогут определить свои интересы, выбрать направления волонтерской работы, разработать собственные волонтерские проекты. В рамках реализации воспитательной работы в план включены тематические недели социального направления: «Военно-патриотическая неделя», «Ярмарка профессий», «Салют Победе». Обучение и воспитание на занятиях внеурочной деятельности будут способствовать развитию высоконравственного, творческого, компетентного гражданина России, принимающего судьбу Отечества как свою личную, осознающего ответственность за настоящее и будущее своей страны, укорененного в традициях многонационального народа Российской Федерации.

### 3.3. Календарный график

Календарный учебный график размещен на сайте МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» schoolpliskino.irk.city/media/upload/eb19da7cc1eb4ea1a10964583b8717ff.pdf

#### 3.4. Календарный план воспитательной работы

Календарный план воспитательной работы МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» составляется на текущий учебный год. В нем конкретизируется заявленная в программе воспитания работа применительно к данному учебному году и уровню образования.

Календарный план разрабатывается в соответствии с модулями рабочей программы воспитания: как инвариантными, так и вариативными. При этом в разделах плана, в которых отражается индивидуальная работа сразу нескольких педагогических работников («Классное руководство», «Школьный урок» и «Курсы внеурочной деятельности»), делается только ссылка на соответствующие индивидуальные программы и планы работы педагогов.

Участие школьников во всех делах, событиях, мероприятиях календарного плана основывается на принципах добровольности, взаимодействия обучающихся разных классов и параллелей, совместной со взрослыми посильной ответственности за их планирование, подготовку, проведение и анализ.

Педагогические работники, ответственные за организацию дел, событий, мероприятий календарного плана, назначаются в соответствии с имеющимися единицами. Активно привлекаются к организации мероприятий родители, социальные партнеры школы и сами школьники.

календарный В план воспитательной работы включены мероприятия, рекомендованные федеральными и региональными органами исполнительной власти, осуществляющими государственное управление в сфере образования, в том числе из событий, приуроченных образовательных государственным Календаря К национальным праздникам Российской Федерации, памятным датам и событиям российской истории и культуры, а также перечня всероссийских мероприятий, реализуемых детскими и молодежными общественными объединениями.

Календарный план корректируется в течение учебного года в связи с происходящими в работе школы изменениями: организационными, кадровыми, финансовыми и т.п.

## Календарный план воспитательной работы МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ»

Модуль «Ключевые общешкольные дела»			
Дела, события, мероприятия	Участники	Время	Ответственные
Праздник «День знаний»	Педагогическая и родительская общественность, обучающиеся школы	сентябрь	Зам. Директора по ВР, ученический актив школы.
Международный день распространения грамотности	Классные руководители, обучающиеся школы	сентябрь	Зам. Директора по ВР, учителя русского языка
Единая неделя профилактики аутоагрессивного поведения среди несовершеннолетних «Разноцветная неделя»	Педагогическая и родительская общественность, обучающиеся школы	сентябрь	Зам. Директора по ВР, классные руководители
Единая неделя профилактики здорового образа жизни «Будущее в моих руках»	Педагогическая и родительская общественность, обучающиеся школы	октябрь	Зам. Директора по BP, классные руководители
Единая неделя профилактики безнадзорности,	Педагогическая и родительская общественность,	сентябрь	Зам. Директора по ВР, классные руководители

беспризорности и	обучающиеся		
правонарушений	школы		
«Высокая			
ответственность»,			
приуроченная к дню			
солидарности в			
борьбе с			
терроризмом.			
Единая неделя	Педагогическая и	декабрь	Зам. Директора по ВР,
правовых знаний	родительская		классные руководители
«Равноправие»,	общественность,		
посвященная	обучающиеся		
Всемирному дню	школы		
прав человека (10	antovisi –		
декабря)			
Новогодний	Педагогическая и	декабрь	Зам. Директора по ВР,
театральный	родительская		ученический актив школы.
фестиваль учеников,	общественность,		, <del></del>
учителей и родителей	обучающиеся		
ј штелен и родителен	школы		
Общешкольная	Педагоги-	Февраль-март	Зам. директора по УВР,
научная конференция	предметники,	1 Opposite Map 1	педагоги- предметники,
педагогов и	обучающиеся		педаготи предметинин,
Школьников	школы		
Коллективное	Педагогическая и	Апрель	Зам. директора по ВР,
творческое дело	родительская	Timpesib	ученический актив школы.
«Успех ученика-	общественность,		y femi feekim ak mb mkosibi.
успех учителя»-	обучающиеся		
чествование	школы		
учеников,	школы		
проявивших себя в			
учебной,			
исследовательской,			
спортивной,			
творческой,			
общественной			
деятельности на			
благо школы			
onar o minoribi	Молуль «Кла	ассное руководство»	
Согласно индивидуальн			руководителей
,, ,,,		Школьный урок»	.5
Согласно календарно-те			сов
	<del>-</del>	неурочной деятельнос	
Согласно программам и			бразовательной организации
1 1		бота с родителями»	1
Заседания	Педагогическая и	сентябрь	Директор, зам. директора по
Общешкольного	родительская		ВР, ученический актив
родительского	общественность,		школы.
r	I		
1 -			
комитета и Управляющего Совета школы	обучающиеся школы		

Блиц-лекции,	Педагогическая и	В течение года	Педагог-психолог школы,
проводимые в рамках	родительская		зам. директора по ВР
родительских	общественность,		samanpekrepa ne Br
собраний:	обучающиеся		
«Что такое	школы		
рациональное питание	школы		
<b>*</b>			
школьника»;			
«Простые			
упражнения для			
развития внимания и			
памяти ребенка»;			
«Развивающие			
настольные игры в			
семье»;			
«Конфликты и			
детские истерики:			
реакции и поведение			
взрослых»;			
«Гаджеты и			
психическое			
здоровье ребенка»;			
«Как развить			
мотивацию к			
учению»;			
«Если ребенок стал			
жертвой буллинга».			
Семейная викторина	Педагогическая и	сентябрь	Зам. директора по ВР
«Что? Где? Когда?»,	родительская	1	1
посвященная	общественность,		
Международному	обучающиеся		
дню пожилых людей 1	ШКОЛЫ		
октября			
Акция «Бессмертный	Педагогическая и	май	Зам. директора по ВР,
полк»	родительская		классные руководители
	общественность,		inime viizie pynezegiii eiiii
	обучающиеся		
	школы		
Создание на	Педагогическая и	В течение года	Зам. директора по ВР
школьном сайте	родительская	В те тепне года	зам. дпректора по Вт
школьном саите вкладки «Родителям»	общественность,		
и регулярное	обучающиеся		
и регулярное обновление	школы		
	THEOMBI		
материалов ее рубрик:			
руорик. • «Школьные			
события», • «Психолого-			
педагогическая			
консультация»,			
• «Выбор			
профессии»,			

• «Семейная			
• «Семеиная библиотека»,			
«Семейная игротека»			
«Семенная игротска»	Монун		
	Педагоги,		Зам дироктора на DD
_ <del>-</del>	обучающиеся	Раз в четверть	Зам. директора по ВР, ученический актив школы.
самоуправления в	*		ученический актив школы.
школе, проведение	ШКОЛЫ		
уроков и классных			
часов			
обучающимися,	IC	C	2 DD
Выборы	Классные	Сентябрь	Зам. директора по ВР,
представителей	руководители,		ученический актив школы.
классов в	обучающиеся		
Подростковый актив	ШКОЛЫ		
школы			
Установочная	ученический актив	Сентябрь	Зам. директора по ВР,
встреча	школы.		ученический актив школы.
Подросткового			
актива школы			
Подготовка,	Педагоги,	октябрь	Зам. директора по ВР,
организация и	обучающиеся		ученический актив школы.
проведение Дня	школы		
учителя в школе			
Подготовка,	Педагоги,	В течение года	Зам. Директора по ВР,
организация и	обучающиеся		ученический актив школы,
проведение	школы		учитель физической
внутришкольных			культуры
турниров: по			3 31
минифутболу, по			
пионерболу, по			
баскетболу, по			
настольному			
теннису, по			
шахматам			
Подготовка,	Педагоги,	декабрь	Зам. Директора по ВР,
организация и	обучающиеся	декаоры	ученический актив школы,
проведение	школы		учетический актив школы,
проведение новогодних	ШКОЛЫ		учитель
праздников в школе	Папагоги	diboni	Зам Лирактора на DD
Подготовка,	Педагоги,	январь	Зам. Директора по ВР,
организация и	обучающиеся		ученический актив школы,
проведение	ШКОЛЫ		учитель физической
спортивного			культуры
праздника «Зимние			
забавы»		)	р п
Итоговый сбор		Май	Зам. Директора по ВР,
актива школы			ученический актив школы,
	Манхин	<u> </u> Профориентация»	
Оформление стендов	Модуль « Педагоги,	1-я четверть	Зам. Директора по ВР,
профориентационной	обучающиеся	т-и астверть	ученический актив школы,
профорисптационной	кээншоган үе	_L	ученический актив школы,

1	ШКОЛЫ	D	р п
	Педагоги,	В течение года	Зам. Директора по ВР
	обучающиеся		
1 1 1	ШКОЛЫ		
школьном сайте			
'	Педагоги,	В течение года	Зам. Директора по ВР,
1 1 1	обучающиеся		педагог- психолог
· ·	ШКОЛЫ		
• «Профессии наших			
родителей»,			
• «Мир профессий»,			
«Жизненный путь»			
Встречи с	Педагогическая и	В течение года	Зам. директора по ВР
представителями	родительская		
	общественность,		
	обучающиеся		
± ' '	ШКОЛЫ		
обучающихся			
	Педагоги,	В течение года	Зам. директора по ВР,
-	обучающиеся		педагоги-предметники
профориентационных	ШКОЛЫ		
проектах			
«Проектория»,			
«Навигатум»,			
«Большая перемена»,			
«Билет в будущее»,			
	Педагоги,	В течение года	Зам. директора по ВР
предприятия города	обучающиеся		
	ШКОЛЫ		
Посещение	Педагоги,	По предлагаемым	Зам. директора по ВР
1 1	обучающиеся	предприятиями	
учебных заведений в	ШКОЛЫ	датам	
Дни открытых дверейв			
вузах и колледжах			
Индивидуальные	Педагогическая и	В течение года	Зам. директора по ВР,
консультации	родительская		педагог- психолог
психолога для	общественность,		
школьников и их	обучающиеся		
родителей по	ШКОЛЫ		
вопросам			
склонностей,			
способностей,			
дарований и иных			
индивидуальных			
особенностей детей			
o o o o o o o o o o o o o o o o o o o			
	Модуль «Экскурс	ии, экспедиции, поход	(PI)»
	<b>Модуль «Экскурс</b> Педагогическая и	ии, экспедиции, поход Сентябрь	(ы») Зам. директора по ВР,
Адаптационный			

иПутаууа атрууа та	-5		
«Путешествие по	обучающиеся		
школе и ее	ШКОЛЫ		
окрестностям»	Т.	2	2 22
Экологический	Педагогическая и	3-я четверть	Зам. директора по ВР,
проект	родительская		классные руководители
«Придорожный	общественность,		
мусор»	обучающиеся		
	ШКОЛЫ		
Поход выходного дня	Педагогическая и	2-я четверть	Зам. директора по ВР,
«Операция Зимовье»:	родительская		классные руководители
развешивание в лесу	общественность,		
кормушек для	обучающиеся		
зимующих птиц	ШКОЛЫ		
Организация	Педагогическая и	В течение года	Зам. директора по ВР,
походов, выездов,	родительская		классные руководители
экскурсий, согласно	общественность,		
плану классных	обучающиеся		
руководителей	ШКОЛЫ		
M	одуль «Организация	предметно-эстетичес	кой среды»
Оформление	Педагоги,	В течение года	Зам. Директора по ВР,
интерьеров школьных	обучающиеся		ученический актив школы,
помещений к Дню	школы		
знаний, Дню учителя,			
Новому году, 23			
февраля, 8 марта,			
Дню Победы,			
празднику			
Последнего звонка			
Сменные выставки	Педагоги,	В течение года	Зам. директора по ВР,
рисунков и	обучающиеся		ученический актив школы
инсталляций	ШКОЛЫ		
учащихся,			
посвященные Дню			
учителя, Дню матери,			
Всемирному дню			
Земли, Дню Победы			
Экспозиция	Педагоги,	Май	Зам. директора по ВР,
«Бессмертный полк	обучающиеся		ученический актив школы
школы»,	ШКОЛЫ		
приуроченная ко			
Дню Победы			
Сменные	Педагоги,	В течение года	Зам. директора по ВР,
фотовыставки	обучающиеся		ученический актив школы
школьников «Лето —	школы		
это маленькая			
жизнь», «Мои			
друзья», «Усы, лапы			
и хвост», «Свет и			
тень», «Эко-факт»			
•	Модуль «Детские о	бщественные объеди	нения»
тодуть «детение общественные обвединения»			

«1+1»:	Педагоги,	Сентябрь	Зам. директора по ВР,
организационное	обучающиеся	_	ученический актив школы
собрание детских	ШКОЛЫ		
общественных			
объединений (ДОО),			
действующих в			
школе			
Сбор участников	Сентябрь	Сентябрь	Зам. директора по ВР,
Юных инспекторов			ученический актив школы
движения			
Реализация	Сентябрь	В течение года	Зам. директора по ВР,
запланированных			ученический актив школы,
социальных проектов			классные руководители
и инициатив ДОО в			
ближайшем социуме:			
• коллективное			
творческое дело			
«Поможем пожилым			
людям подготовитьсяк			
зиме»;			
• акция помощи			
бездомным			
животным «Сезоны			
добра»;			
благотворительная			
акция «Ветеран			
живет рядом».			

# 3.5. Характеристика условий реализации программы начального общего образования

Система условий реализации программы основного общего образования, созданная в МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ», соответствует требованиям ФГОС ООО и направлена на:

- достижение планируемых результатов освоения программы основного общего образования;
- развитие личности, ее способностей, удовлетворения образовательных потребностей и интересов, самореализации обучающихся, в том числе одаренных, через организацию урочной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно полезную деятельность, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования, профессиональных образовательных организаций и социальных партнеров в профессионально-производственном окружении;
  - формирование функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные проблемные ситуации на основе сформированных предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности),

включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий;

- формирование социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности и социально-профессиональных ориентаций;
- участие обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся и педагогических работников в проектировании и развитии программы основного общего образования и условий ее реализации, учитывающих особенности развития и возможности обучающихся; включение обучающихся в процессы преобразования внешней социальной среды (населенного пункта, муниципального района, субъекта Российской Федерации), формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ;
- формирование у обучающихся опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности;
- формирование у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
- использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в том числе на воспитание обучающихся и развитие различных форм наставничества;
- обновление содержания программы основного общего образования, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с учетом национальных и культурных особенностей субъекта Российской Федерации;
- эффективное использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников школы, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности.

# Описание кадровых условий реализации основной образовательной программы основного общего образования

Для обеспечения реализации программы основного общего образования МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» на 100% укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, связанных с достижением целей и задач образовательной деятельности.

Реализацию ООП ООО обеспечивает коллектив педагогов в количестве 11 человек по штату:

Общее	Средний возраст	Образовательный уровень	Категория
число	преподавателей		
педагогов			
11	42	Высшее- 9 чел	Высшая-4 чел.
		Средне-специальное -2 чел	Первая-6
			без категории-1 чел
			_

	всего	% к общему числу педагогических работников
образование: высшее	9	82 %
незаконченное высшее	0	0%
среднее профессиональное	2	18%
молодые специалисты	0	0%
почетные звания	1	9%
ученые степени		
прошедшие курсы повышения квалифи	кации (за 5 лет):	
	11	100 %

Кадровое обеспечение образовательной программы строится на основе социального заказа системы педагогического образования и соответствует требованиям К подготовке нового поколения педагогов, способных инновационной профессиональной деятельности, обладающих высоким уровнем методологической культуры и сформированной готовностью к непрерывному процессу образования. Педагогические сотрудники МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» имеют базовое образование, соответствующее профилю преподаваемой дисциплины, и систематически занимаются методической деятельностью. В все необходимые специалисты: коллективе есть педагогическом библиотекарь, предметники, педагог-психолог, педагоги дополнительного образования.

Непрерывность профессионального развития педагогических работников школы, реализующего основную образовательную программу основного общего образования, обеспечивается освоением ими дополнительных профессиональных образовательных программ, а также участие в семинарах, в том числе с использованием дистанционных образовательных технологий.

ФИО, должность	Образование,	Повышение квалификации
	категория	
Глухова Наталья	Средне-спец.,	2022г., ИГУ, «ФГОС сегодня, завтра. Обновление
Валерьевна.	ИПУ № 1, 1990,	содержания начального общего образования и
Учитель начальных	1 кв.к.	основного общего образования»
классов		
Григорьева Татьяна	Средне-спец.,	2020г., ООО «Центр инновационного образования

Сергеевна. Учитель	Черемховский	и воспитания». «Конвенция о правах ребенка и		
начальных классов	пед.колледж,	права ребенка в соответствии с требованиями		
iid idilbiibix kiideeeb	1991, без кат.	профессиональных стандартов», 34 часов		
Дианова Ксения	ИГПУ,	профессиональных стандартов», 34 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Психологическое		
Сергеевна	Высшее,	сопровождениеФГОС в образовательной		
Педагог-психолог	2007	1		
Педагог-психолог		организации», 72 часа		
	1 кв.кат	2019г. ГАО ДПО «ИРО», «Информационная		
		безопасность детей, как ресурс позитивной		
77	70	социализации», 72 часа		
Ефременко	Высшее,	2017, ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Конструирование		
Анастасия	ВСГАО,	иноязычного		
Анатольевна.	2010	образовательного пространства с учетом		
Учитель анг. Яз.	I 77В.кат	требований ФГОС»,		
		72 часа		
		2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный		
		колледж		
		педагогического образования», «Особенности		
		организации и проектирования образовательного процесса для		
		обучающихся с ОВЗ в условиях реализации		
		ФГОС», 96 часов		
		2019г, ГАУ ДПО «ИРО», ГАУ ДПО «ИРО»,		
		Инновационные		
		информационные технологии в деятельности		
		учителя —		
		предметника при реализации образовательных		
		стандартов		
		(Иностранный язык)», 72 часа		
		2021г ООО «Федерация развития образования»		
		образовательная платформа «Университет		
		педагогики РФ»,		
		«ФГОС-21. Компетенции педагогического		
		работника в части		
		обновленных ФГОС: эффективная реализация		
		общеобразовательных программ и обеспечение		
		личностного		
		развития учащихся», 72 часа		
		2022г Учи.ру, «Адаптация образовательной		
		программы для		
		детей с OB3 и трудностями в обучении», 72 часа		
Ильина Елена	Высшее, ИГПУ,	ГАУ ДПО «Институт развития образования		
Олеговна.	1991, 1 кв.к.	Иркутской области». «Формирование и развитие		
Учитель начальных		компетенций обучающихся на уровне начального		
классов		общего образования», 72 часа		
Копылова Оксана	Высшее, ИГПУ,	2022г., ИГУ. «ФГОС сегодня, завтра. Обновление		
Вячеславовна.	1997, 1 кв.к.	содержания начального общего образования и		
Учитель начальных		основного общего образования»		
классов				
Машошина Елена	Высшее, ИГПУ,	2020г., ООО «Высшая школа делового		
Сергеевна. Учитель	1992, BKK	администрирования». «Работа классного		
начальных классов	1772, DIGIC	руководителя в рамках реализации ФГОС», 72		
na-iandiidia khaccub		руководителя в рамках реализации ФГОС», 72  часа		
		2021г. «Конвенция о правах ребенка и права		
		ребенка в соответствии с требованиями		

2020г., «Методика преподавания курса «Основы религиозных культур и светской этики», 72 часа 2020г., «Пифоровая грамотность: базовый курс по развитию компетенций ХХІ века», 36 часов 2022г., «Теймификация на уроках в начальной школе в условиях цифровой среды обучения», 36 часов 2022г., «Теймификация на уроках в начальной школе в условиях цифровой среды обучения», 36 часов 2020г., «Пабота классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 часа 2021г., «Орременые технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа 2021г., «Современые технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации фГОС», 72 часа 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный колледж педаготического образования», «Особенности организации ипроектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 36 часов 2017 г., ГХ ДПО «ИРО», «Педагогическиг образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2017 г., ГХ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциа современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организации деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Соврастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инповационного образования и воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях ображных обучающих с с ОВЗ			профессиональных стандартов», 34 часов
религизацих культур и светской этики», 72 часа 2020г., «Цифровая грамотность: базовый куре по развитию компетенций XXI века», 36 часов 2022г., «Геймификация на уроках в начальной школе в условиях пифровой среды обучения», 36 часов 9 часов 2020г., «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 часа 2021г., «Орременные технологии инклюзивного образования», «Особенности псдатогических работников по классному руководетву», 17 часов 2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный колледж педагогического образования», «Особенности организации ипроектирования образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ипроектирования образования образования образования и предективных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации информых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководителя в рамках реализация образования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 чашиместрирования», «Мозрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-восипитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция о правах ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция о образования обучающих с СОВЗ в условиях обучающих с СОВЗ в условиях собраснающих с СОВЗ в условиях с СОВЗ в условиях с СОВЗ в условиях с СОВЗ в условиях с СОВЗ в ус			
2020г., «Пифровая Трамотность: базовый куре по развитию компетенций XXI века», 36 часов 2022г., «Геймиркация на уроках в начальной школе в условиях цифровой среды обучения», 36 часов 3 часов Высшее, ИГПУ, 1986.  ВКК 2021г., «Организации ФГОС», 72 часа 2021г., «Организации фГОС», 72 часа 2021г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации фГОС», 72 часа 2021г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации фГОС», 72 часа 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный колледж 1 кв. кат 1 кв. кат 1 кв. кат 1 кв. кат 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный колледж 1 колледж 1 кв. кат 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации фГОС», 96 часов 2017 г., ГТАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации фГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педаготический потенциал современных цифировых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организации деятельности педаготических работников по класеному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и надличистрирования», «Возрастные и надличистрирования», «Возрастные и надличистрирования», «Современныя цифопос», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция опразования и воспитания», «Конвенция опразования и воспитания», «Конвенция опразования и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2021г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция опразования и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях современные с современные с современные с образования обучающих с с ОВЗ в условиях			
развитно компетенций XXI века», 36 часов 2022г., «Сеймификация па уроках в пачальной школе в условиях цифровой среды обучения», 36 часов Учитель-логопед ВКК 2020г., «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 часов 2021г., «Овременные технологии инклюзивного образования обучающих с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часов 2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающих с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа 2017 г., ГЕПОУ ИО «Иркутский региональный колледж подкольный образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ипроектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019 г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стагдартов», 34 часов 2021г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			1 *
Высшее, ИТПУ, притель-логопед   Высшее, ИТПУ, притель-логопед   1986, в			
Митина Ольга Валентиновна. Учитель-логопед  Высшее, ИГПУ, 1986, ВКК  ВКК  ВКК  ВКК  ВКК  ВКК  Высшее, 2010 горанизации ФГОС», 72 часа 2021г., «Оранизация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный колледж педагогического образования», «Особенности организации и проектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации и проектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации и фГОС», 36 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации фГОС», 36 часов 2017г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных разультатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и пидивидуальные особепности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Копвещия о правях ребелка в соответствии с требованиями профессиональных стащартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования и воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования и профессиональных стащартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
часов   часов   часов   часов   2020г., «Работа класспого руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 часа   2021г., «Организация деятельности педаготических работников по классному руководству», 17 часов   2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях ресализации ФГОС», 72 часа   2017г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный кольсдж педаготического образования», «Особенности организации ипроектирования», «Особенности организации ипроектирования образоватия в контекте ФГОС», 96 часов   2017г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации фтос», 96 часов   2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педаготический потещиал современных пифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов   2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педаготических работников по классному руководству», 17 часов   2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 94.   2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитательном процессе», 94.   2021г., ООО «Пентр инновационного образования и воспитательном процессе», 94.   2021г., ООО «Пентр инновационного образования и воспитательном процессе», 94.   2021г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция о правах ребенка в соответствии с требования и воспитательном процессе», 94.   2021г., ООО «Пентр инновационного образования и воспитатания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов   2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
Митина Ольга Валентиновна.         Высплее, ИГПУ, 1986,			
1986, ВКК   Редпизации деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный Кехльгуры 1 кв.кат 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный культуры 1 кв.кат 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный образовательного образования», «Особенности организации ипроектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации фГОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении мстапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Пентр инновационного образования в воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководетву», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные сообенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологи инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
Рчитель-логопед  ВКК  2021г., «Организация деятельности педаготических работников по класспому руководству», 17 часов просметь высшее, 2010 РТФКСМиТ 1 кв.кат  Высшее, 2010 РТФКСМиТ 1 кв.кат  Высшее, 2010 РТФКСМиТ 1 кв.кат  Учитель физической культуры  Высшее, 2010 РТФКСМиТ 1 кв.кат  Учитель физической культуры  Высшее, 2010 РТФКСМиТ 1 кв.кат  Оразовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ипроектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педаготический потепциал современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педаготический потепциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Педатотических работшиков по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализация ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция о правах ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
подагогических работников по класеному руководству», 17 часов 2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа 2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный колледж педагогического образования», «Особенности организации ипроектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 94 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019 г., ТАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019 г., ТАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инповационного образования в воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по класеному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа класеного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о права уебеньа и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
руководству», 17 часов 2022г., «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 72 часа  Высшее, 2010 РТФКСМиТ I кв.кат Учитель физической культуры  Высшее, 2010 Культуры  Высшее, 2010 РТФКСМиТ I кв.кат  Учитель физической культуры  Высшее, 2010 Высшее, 2010 РТФКСМиТ I кв.кат  Высшее, 2010 Высшей разовательного образования», «Особенности организации ипроектирования», «Современные подходы к организации фТОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации фровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных разультатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по класспому руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Копвещия о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях	Учитель-логопед	BKK	
Потеенок Потеенок Палина Питеенок Палина Питеенок Палина Питееной Питееной Палина Питееной П			
Потеенок Галина Потеенок Галина Инпокентьевна. Учитель физической культуры  Высшее, 2010 РГФКСМиТ I кв. кат  Потеенок Талина Инпокентьевна. Учитель физической культуры  В высшее, 2010 РГФКСМиТ I кв. кат  В кака			
Потеенок Галина Потеенок Галина Иннокентьсвна. Учитель физической культуры  Потеенок разовательного процесса для обучающихся с овза условиях реализации фГОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019 г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педатогический потещиал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования моспитания», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			· •
Потеенок Галина Иннокентьевна. Учитель физической культуры Гакв.кат Пкв.кат			<del>-</del> <del>-</del>
Галина Иннокентьевна. Учитель физической  культуры  Колледж псдагогического образования», «Особенности  организации ипроектирования  образовательного процесса для обучающихся с  ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 96 часов  2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные  подходы к организации физического  воспитания в контексте ФГОС», 36 часов  2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический  потенциал современных цифровых технологий  в достижении метапредметных результатов», 36  часов  2020г., ООО «Центр инновационного  образования и воспитания», «Организация  деятельности педагогических работников по  классному руководству», 17 часов  2020г., ООО «Высшая школа делового  администрирования»,  «Работа классного руководителя в рамках  реализации ФГОС», 72 ч  2020г., ООО «Высшая школа делового  администрирования»,  «Возрастные и индивидуальные особенности  учащихся в учебно-воспитательном процессе»,  9ч.  2021г., ООО «Центр инновационного  образования и воспитания», «Конвенция о  правах ребенка и права ребенка в соответствии  с требованиями профессиональных  стандартов», 34 часов  2022г., ООО «Высшая школа делового  администрирования»,  «Современные технологии инклюзивного  образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
Иннокентьевна. Учитель физической культуры  Ткв.кат  Педагогического образования», «Особенности организации ипроектирования образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019 г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020 г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020 г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020 г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021 г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Копвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022 г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях	Потеенок	I	2017 г., ГБПОУ ИО «Иркутский региональный
учитель физической культуры  образовательного процесса для обучающихся с ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях	Галина	РГФКСМиТ	колледж
культуры образовательного пропесса для обучающихся с OB3 в условиях реализации ФГОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающах с ОВЗ в условиях	Иннокентьевна.	I кв.кат	педагогического образования», «Особенности
ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 96 часов 2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования» профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях	Учитель физической		организации ипроектирования
2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях	культуры		образовательного процесса для обучающихся с
2017 г., ГАУ ДПО «ИРО ИО», «Современные подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			ОВЗ в условиях реализации ФГОС», 96 часов
подходы к организации физического воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
воспитания в контексте ФГОС», 36 часов 2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
2019г., ГАУ ДПО «ИРО», «Педагогический потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			± ±
потенциал современных цифровых технологий в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			·
в достижении метапредметных результатов», 36 часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
часов 2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
2020г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
образования и воспитания», «Организация деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
деятельности педагогических работников по классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
классному руководству», 17 часов 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			1
администрирования»,  «Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования»,  «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
«Работа классного руководителя в рамках реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
реализации ФГОС», 72 ч 2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			· _ · _ · _ · _ · _ · _ · _ · _ · _
2020г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
администрирования», «Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
«Возрастные и индивидуальные особенности учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч.  2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
учащихся в учебно-воспитательном процессе», 9ч.  2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования»,  «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			* * ·
9ч. 2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			-
2021г., ООО «Центр инновационного образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
образования и воспитания», «Конвенция о правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
правах ребенка и права ребенка в соответствии с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
с требованиями профессиональных стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
стандартов», 34 часов 2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
2022г., ООО «Высшая школа делового администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
администрирования», «Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			
«Современные технологии инклюзивного образования обучающихся с ОВЗ в условиях			·
образования обучающихся с ОВЗ в условиях			± ±
· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			«Современные технологии инклюзивного
neализации ФГОС»			образования обучающихся с ОВЗ в условиях
pewinsum #100//			реализации ФГОС»

Шипицина Ольга	Высшее, ИГПУ,	2021г., «Организация инклюзивного образования		
Викторовна. Учитель	2004	детей с OB3 в условиях реализации ФГОС»		
начальных классов	ВКК	2022г, «Классное руководство: современные		
		технологии управления классным коллективом в		
		соответствии с ФГОС»		
Яковлева	Высшее,	2020г., ГОУ ВОМО «Московский		
Наталия	ИГПУ,	государственный областной университет»,		
Валерьевн	2002	«Организация деятельности классного		
Учитель анг. яз.	I кв.кат	руководителя образовательной		
		организации вусловиях реализации		
		ФГОС», 72 часа		
		2021г., ГБОУ ВОМО «Университет «ДуБна»,		
		«Актиное обучение иносранным языкам в		
		дистанционном формате спривлечением		
		интернет- ресурсов Google, Zoom, Pablet,		
		Quizlet», 16 часов		
		2022г., МУДО «Информационный		
		методический центр» г.Дмитрова, «Технологии		
		подготовки к ОГЭ по английскомуязыку в		
		условиях реализации ФГОС», 36 часов		

Результат повышения квалификации — профессиональная готовность работников образования к реализации ФГОС ООО:

- обеспечение оптимального вхождения работников образования в систему ценностей современного образования;
- освоение системы требований к структуре основной образовательной программы, результатам ее освоения и условиям реализации, а также системы оценки итогов образовательной деятельности обучающихся;
- овладение учебно-методическими и информационно-методическими ресурсами, необходимыми для успешного решения задач ФГОС ООО.

важнейших Одним обеспечения необходимого ИЗ механизмов квалификационного работников, уровня педагогических участвующих реализации основной образовательной программы основного общего образования методической работы, обеспечивающая сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований ФГОС ООО.

В школе осуществляется целенаправленная работа по реализации задач и приоритетных направлений работы школы в условиях методической темы школы «Профессионально - личностный рост педагога как условие обеспечения качества образования».

Цель методической работы: повышение профессиональных компетентностей педагога и его личностной культуры для достижения положительных результатов образовательной деятельности.

Методическая работа школы направлена на создание условий для развития педагогического мастерства, повышения уровня профессионального саморазвития учителей:

- Обеспечение условий для успешного ведения учебно-воспитательного процесса
- Работа методического совета
- Аттестация педагогических работников
- Качество преподавания учебных предметов
- Повышение квалификации
- Инновационная деятельность
- Индивидуальная работа с обучающимися

Организация методической работы осуществляется в соответствии с планом работы. Запланированные мероприятия способствуют изучению и внедрению учителями школы различных форм, методов обучения, учитывающих индивидуальные особенности ученика.

# Описание психолого-педагогических условий реализации основной образовательной программы начального общего образования

Психолого-педагогические условия, созданные в школе, обеспечивают исполнение требований федеральных государственных образовательных стандартов начального общего образования к психолого-педагогическим условиям реализации основной образовательной программы начального общего образования, в частности:

- обеспечивают преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при реализации образовательных программ начального общего, основного общего и среднего общего образования;
- способствуют социально-психологической адаптации обучающихся к условиям школы с учетом специфики их возрастного психофизиологического развития, включая особенности адаптации к социальной среде;
- позволяют формировать и развивать психолого-педагогическую компетентность работников школы и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
- являются основой профилактики формирования у обучающихся девиантных форм поведения, агрессии и повышенной тревожности.
- В МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» психолого-педагогическое сопровождение реализации программы начального общего образования осуществляется квалифицированными специалистами:
- педагогом-психологом (один человек);
- учителем-логопедом (один человек);
- социальным педагогом (один человек).

В процессе реализации основной образовательной программы начального общего образования образовательной организацией обеспечивается психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений посредством системной деятельности и эффективного взаимодействия участников образовательного процесса (педагогов, администрации образовательной организации, родителей), обеспечивающих:

- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности всех участников образовательного процесса;
- сохранение и укрепление психологического благополучия и психического здоровья обучающихся;
- поддержка и сопровождение детско-родительских отношений;
- формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- дифференциация и индивидуализация обучения и воспитания с учетом особенностей когнитивного и эмоционального развития обучающихся;
- мониторинг возможностей и способностей обучающихся, выявление, поддержка и сопровождение одаренных детей, обучающихся с OB3;
- создание условий для профессионального самоопределения обучающихся;
- формирование у обучающихся коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
- формирование навыков безопасного поведения в информационной среде;
- развитие психологической культуры в области использования ИКТ.
- В процессе реализации основной образовательной программы осуществляется индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение всех участников образовательных отношений, в том числе:
- обучающихся, испытывающих трудности в освоении программы основного общего образования, развитии и социальной адаптации;
- обучающихся, проявляющих индивидуальные способности, и одаренных;
- обучающихся с ОВЗ;
- педагогических, учебно-вспомогательных и иных работников образовательной организации, обеспечивающих реализацию программы основного общего образования;
- родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

Психолого-педагогическая поддержка участников образовательных отношений реализуется на уровне образовательной организации, классов, групп, а также на индивидуальном уровне.

В процессе реализации основной образовательной программы используются такие формы психолого-педагогического сопровождения как:

- психолого-педагогическая диагностика, направленная на определение особенностей статуса обучающегося, которая может проводиться на этапе

перехода ученика на следующий уровень образования и в конце каждого учебного года (методы наблюдения, психологическое тестирование, педагогическая диагностика, анкета социально-психологической адаптации, социометрия);

- консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией образовательной организации (консультации педагога-психолога, учителялогопеда, социального педагога);
- профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

# Финансово-экономические условия реализации образовательной программы начального общего образования

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы начального общего образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного основного общего образования. Объем действующих расходных обязательств отражается в государственном задании образовательной организации.

Государственное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и содержание государственной услуги, а также порядок ее оказания.

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы основного общего образования казенного учреждения — на основании бюджетной сметы. Обеспечение государственных гарантий реализации прав получение общедоступного И бесплатного основного общего образования общеобразовательных организациях осуществляется соответствии c нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

При этом формирование и утверждение нормативов финансирования муниципальной услуги по реализации программ основного общего образования, в том числе адаптированных, осуществляются в соответствии с общими требованиями к определению нормативных затрат на оказание муниципальных услуг в сфере начального общего, основного общего, среднего общего, дополнительного образования детей и взрослых, применяемых при расчете объема субсидии на финансовое обеспечение выполнения муниципального задания на оказание муниципальных услуг муниципальным учреждением.

Норматив затрат на реализацию образовательной программы основного общего образования

- гарантированный минимально допустимый объем финансовых средств в год в расчете на одного обучающегося, необходимый для реализации образовательной программы основного общего образования, включает:
- расходы на оплату труда работников, участвующих в разработке и реализации образовательной программы основного общего образования;
- расходы на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения;
- прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местных бюджетов).

Нормативные затраты на оказание муниципальной услуги в сфере образования определяются по каждому виду и направленности образовательных программ, с учетом форм обучения, типа образовательной организации, сетевой формы реализации образовательных программ,

образовательных технологий, специальных условий получения образования обучающимися с ОВЗ, обеспечения дополнительного профессионального образования педагогическим работникам, обеспечения безопасных условий обучения и воспитания, охраны здоровья обучающихся, а также с учетом иных предусмотренных законодательством особенностей организации и осуществления образовательной деятельности, за исключением образовательной деятельности, осуществляемой в соответствии с образовательными стандартами, в расчете на одного обучающегося, если иное не установлено законодательством.

В обязательствами соответствии cрасходными органов местного самоуправления по организации предоставления общего образования в расходы местных бюджетов включаются расходы, связанные с организацией подвоза организациям обучающихся образовательным И развитием взаимодействия для реализации основной образовательной программы общего образования.

При разработке программы образовательной организации в части обучения детей с ОВЗ финансовое обеспечение реализации образовательной программы основного общего образования для детей с ОВЗ учитывает расходы необходимые для создания специальных условий для коррекции нарушений развития.

Формирование фонда оплаты труда образовательной организации осуществляется в пределах объема средств школы на текущий финансовый год, установленного в соответствии с нормативами финансового обеспечения, определенными органами государственной власти субъекта Российской Федерации, количеством обучающихся, соответствующими поправочными коэффициентами и локальным нормативным актом образовательной организации, устанавливающим положение об оплате труда работников образовательной организации.

порядок и условия осуществления стимулирующих Размеры, определяются локальными нормативными актами МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ». В локальных нормативных актах о стимулирующих выплатах определены критерии и показатели результативности и качества деятельности и результатов, разработанные в соответствии с требованиями ФГОС к результатам освоения образовательной программы основного общего образования. В них включаются: динамика учебных достижений обучающихся, активность их участия внеурочной деятельности; использование учителями современных педагогических технологий, в том числе здоровьесберегающих; участие в методической работе, передового педагогического распространение опыта; повышение профессионального мастерства и др.

В распределении стимулирующей части фонда оплаты труда учитывается мнение коллегиальных органов управления образовательной организации, выборного органа первичной профсоюзной организации.

Календарный учебный график реализации образовательной программы, условия образовательной деятельности, включая расчеты нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образовательной программы в соответствии с Федеральным законом № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 2, п. 10).

Финансовое обеспечение оказания государственных услуг осуществляется в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных организации на очередной финансовый год.

# Материально-техническое и учебно-методическое обеспечение программы основного общего образования

Информационно-образовательная среда

Информационно-образовательная среда (ИОС) является открытой педагогической системой, сформированной на основе разнообразных информационных образовательных ресурсов, современных информационно-телекоммуникационных средств и педагогических технологий, гарантирующих безопасность и охрану здоровья участников образовательного процесса, обеспечивающих достижение целей основного общего образования, его высокое качество, личностное развитие обучающихся.

Основными компонентами ИОС МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» являются: - учебно-методические комплекты по всем учебным предметам на русском языке, из расчета не менее одного учебника по учебному предмету обязательной части учебного плана на одного обучающегося;

- фонд дополнительной литературы (художественная и научно-популярная литература, справочно-библиографические и периодические издания);
- учебно-наглядные пособия (средства натурного фонда, модели, печатные, экранно-звуковые средства, мультимедийные средства);
- информационно-образовательные ресурсы Интернета, обеспечивающие доступ обучающихся к учебным материалам, в т. ч. к наследию отечественного кинематографа;
- информационно-телекоммуникационная инфраструктура;
- технические средства, обеспечивающие функционирование информационно-образовательной среды;
- программные инструменты, обеспечивающие функционирование информационно- образовательной среды.

ИОС образовательной МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» предоставляет для участников образовательного процесса возможность:

- достижения обучающимися планируемых результатов освоения ООП НОО
- развития личности, удовлетворения познавательных интересов, самореализации обучающихся, в том числе одаренных и талантливых, через организацию учебной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно-полезную деятельность, профессиональной пробы, практическую подготовку, систему кружков, секций с использованием возможностей организаций дополнительного образования, культуры и спорта, профессиональных образовательных организаций и социальных партнеров в профессионально-производственном окружении;
- формирования функциональной грамотности обучающихся, включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий;
- формирования социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности и социально-профессиональных ориентаций;
- индивидуализации процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных образовательных планов обучающихся, обеспечения их эффективной самостоятельной работы при поддержке педагогических работников;
- включения обучающихся в процесс преобразования социальной среды населенного пункта, формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ, в том числе в качестве волонтеров;
- формирования у обучающихся опыта самостоятельной образовательной и общественной деятельности;

- формирования у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
- использования в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в том числе на воспитание обучающихся;
- обновления содержания программы основного общего образования, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся и их родителей (законных представителей);
- эффективного использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
- эффективного управления организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования.

Электронная информационно-образовательная среда организации обеспечивает: доступ к учебным планам, рабочим программам, электронным учебным изданиям и электронным образовательным ресурсам, указанным в рабочих программах посредством сайта (портала) образовательной организации: <a href="http://schoolpliskino.irk.city/">http://schoolpliskino.irk.city/</a>

- формирование и хранение электронного портфолио обучающегося, в том числе его работ и оценок за эти работы;
- фиксацию и хранение информации о ходе образовательного процесса, результатов промежуточной аттестации и результатов освоения программы основного общего образования;
- проведение учебных занятий, процедуры оценки результатов обучения, реализация которых предусмотрена с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий;
- взаимодействие между участниками образовательного процесса, в том числе синхронные и (или) асинхронные взаимодействия посредством Интернета.

Электронная информационно-образовательная среда позволяет обучающимся осуществить:

- поиск и получение информации в локальной сети организации и Глобальной сети Интернете в соответствии с учебной задачей;
- обработку информации для выступления с аудио-, видео- и графическим сопровождением;
- размещение продуктов познавательной, исследовательской и творческой деятельности в сети образовательной организации и Интернете;
- участие в массовых мероприятиях (конференциях, собраниях, представлениях, праздниках), обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением.

В случае реализации программы основного общего образования, в том числе адаптированной с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечен индивидуальным неограниченным доступом к электронной информационно-образовательной среде организации из любой точки, в которой имеется доступ к информационно-телекоммуникационной Сети на территории организации.

Информационно-образовательная среда организации обеспечивает реализацию особых образовательных потребностей детей с ОВЗ.

# Материально-технические условия реализации основной образовательной программы основного общего образования

Материально-технические условия реализации основной образовательной программы основного общего образования обеспечивают:

- возможность достижения обучающимися результатов освоения основной образовательной программы основного общего образования;
- безопасность и комфортность организации учебного процесса;
- соблюдение санитарно-эпидемиологических, санитарно-гигиенических правил и нормативов, пожарной и электробезопасности, требований охраны труда, современных сроков и объемов текущего и капитального ремонта зданий и сооружений, благоустройства территории;
- возможность для беспрепятственного доступа всех участников образовательного процесса, в том числе обучающихся с OB3, к объектам инфраструктуры организации, осуществляющей образовательную деятельность.

В образовательной организации закрепляются локальными актами перечни оснащения и оборудования, обеспечивающие учебный процесс.

Критериальными источниками оценки материально-технических условий образовательной деятельности являются требования ФГОС ООО, лицензионные требования и условия Положения о лицензировании образовательной деятельности, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации 28 октября 2013 г. №966, а также соответствующие приказы и методические рекомендации, в том числе:

- перечень учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ основного общего, среднего общего образования (в соответствии с действующим Приказом Министерства просвещения РФ);
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 03.09.2019 № 465 «Об утверждении перечня средств обучения и воспитания, необходимых для реализации образовательных программ начального общего, основного общего и

среднего общего образования, соответствующих современным условиям обучения, необходимого при оснащении общеобразовательных организаций в целях реализации мероприятий по содействию созданию в субъектах Российской Федерации (исходя прогнозируемой потребности) ИЗ новых общеобразовательных организациях, критериев его формирования и требований к функциональному оснащению, а также норматива стоимости оснащения одного обучающегося указанными средствами обучения воспитания» (зарегистрирован 25.12.2019 № 56982);

- аналогичные перечни, утвержденные региональными нормативными актами и локальными актами образовательной организации, разработанные с учетом особенностей реализации основной образовательной программы в школе;
- действующие нормы СанПин.

В зональную структуру МОУ ИРМО «Плишкинская СОШ» включены:

- входная зона;
- учебные кабинеты, мастерская;
- лаборантские помещения;
- библиотека с рабочими зонами: книгохранилищем, читальным залом;
- спортивные сооружения (зал, стадион, спортивная площадка);
- пищевой блок;
- административные помещения;
- гардероб;
- санитарные узлы (туалеты);
- помещения/ место для хранения уборочного инвентаря;
- учебно-опытный участок

Состав и площади помещений предоставляют условия для:

- основного общего образования согласно избранным направлениям учебного планав соответствии с ФГОС ООО;
- организации режима труда и отдыха участников образовательного процесса;
- размещения в кабинетах необходимых комплектов мебели и учебного оборудования, отвечающих специфике учебно-воспитательного процесса по данному предмету или циклу учебных дисциплин.

В состав учебных кабинетов входят:

- учебный кабинет начальных классов;

Организация зональной структуры учебного кабинета отвечает педагогическим и эргономическим требованиям, комфортности и безопасности образовательного процесса.

Компонентами оснащения учебного кабинета являются:

- школьная мебель;
- технические средства;

- лабораторно-технологическое оборудование;
- фонд дополнительной литературы;
- учебно-наглядные пособия;
- учебно-методические материалы.

В базовый комплект мебели входят:

- доска классная;
- стол учителя;
- стул учителя (приставной);
- кресло для учителя;
- столы ученические (регулируемые по высоте);
- стулья ученические (регулируемые по высоте);
- шкаф для хранения учебных пособий;
- стеллаж демонстрационный.

Мебель, приспособления, оргтехника и иное оборудование отвечают требованиям учебного назначения, максимально приспособлены к особенностям обучения, имеют сертификаты соответствия принятой категории разработанного стандарта.